

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas  
Provincias, trimestre... 6 "

25 EJEMPLARES 1,75 PESETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas

# La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad  
Aparato de Correos 981  
ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5  
Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7  
Número suelto, 10 céntimos

SOLIQUIOS DE UN ESPAÑOL

## El nacionalismo catalán

Perfódicamente, con intermitencias agudas y recargos febriles, resurge en nuestra vida pública el llamado problema catalán. Y a cada reaparición nueva, nos preguntamos todos si, durante el intervalo, el catalanismo ha ido creciendo o ha ido menguando en intensidad y en extensión.

Evidentemente, desde el punto de vista material, quienes funden la unidad de la patria española sobre la unidad oficial del territorio, mantenida, en último término, por la fuerza de las armas, el problema catalán ha perdido toda su virulencia, desplazado por el problema social de Barcelona. No cabe una posición menos firme y, por tanto, menos peligrosa, que la tomada por la burguesía nacionalista conspirando contra el Estado y, a la vez, pidiendo máxima eficacia al apoyo y al poder del Estado; despreciando al «Gobierno de Madrid» y, a la par, reclamando del odiado Gobierno medidas de excepción, el uso y el abuso de facultades discrecionales y extraordinarias.

Pero quienes, por el contrario, sientan la unidad de la patria desde el punto de vista moral, basándola en una interna comunidad de espíritu y de ideales, observarán con dolor que cada vez resucita más agravado el problema catalanista. Del regionalismo a la autonomía, de la autonomía al nacionalismo, del nacionalismo al separatismo, es siempre la misma vieja melodía, pero transportada cada vez a un tono más alto. Los que ayer hablaban de libertad para Cataluña, hablan hoy de soberanía, por no atreverse aún a hablar de independencia. En Barcelona misma se hallan en discordia dos generaciones, y en no pocos hogares acomodados cada sobremesa familiar es una disputa entre el padre, educado en la famosa escuela de la Lliga, con su pedagogía de transigencias utilitarias, y el hijo de veinte años, partidario de romper oiegamente aquellas amarras que nunca vió mantener por sus mayores más que en un desnaturalizador «tira y afloja».

¿Por qué ha ido acentuándose y empeorando el problema? Oiréis dos explicaciones bastante contradictorias. Porque no se han hecho a tiempo—os dirán unos—las concesiones que eran de justicia frente a las demandas de un saludable y fecundo sentimiento regional. Porque se alentó a los catalanistas—argüirán otros—, fomentando artificiosamente su fuerza con todos los favores del Poder y todas las claudicaciones de la autoridad del Estado. Ambos razonamientos, aunque ello parezca un tanto paradójico, pueden ser juntamente verdaderos. Las concesiones jurídicas honran y atan, a la vez, a quien las recibe; porque ésta es la virtualidad del Derecho. Las debilidades y complacencias rebajan a todos y suelen desiglar los demasiado humanos instintos del egoísmo y la ingratitud.

De que el problema es hondo no cabe duda. No importa que sólo episódicamente revista aspectos de apremiante actualidad. ¿Cómo no ha de ser grave para una nación la existencia de grandes núcleos de ciudadanos moralmente divorciados del alma común, de sus leyes, de sus instituciones, de su voluntad, de su pasado y de su porvenir? ¿Qué importa que entre los mismos que repudian como cosa extraña la cultura española, la espiritualidad española, los haya que luego soliciten, ante la lucha social, la mera fuerza coactiva del maltrecho Estado español, y aun se adelanten, presurosos, a calzarle las espuelas a algún general, llámese Polavieja, Milán del Bosch, Martínez Anido o Primo de Rivera?...

Problema vital, problema difícil, es verdad. Pero habrá que darle solución. No es menos importante porque hoy esté planteado, sobre todo, en la esfera interior y moral, en las conciencias de los ciudadanos; sin que por ello quepa decir, no obstante, que no influye constantemente en la vida pública de Cataluña y de toda España.

¿Cómo resolverlo? La Geografía y la Historia nos dicen de consuno que esta Península Ibérica es el molde natural de una nación, de una nación privilegiada, vía de enlace entre dos grandes Continentes y puerto entre dos mares, los dos grandes mares de la civilización. Mas la Historia y la Geografía coinciden también al añadir que esa nación será una nación varia, compleja; si unida, no uniforme; integrada por muy diversas comarcas; poblada por gentes muy distintas; enriquecida por una espléndida multiplicidad de tierras y de almas, de paisajes y de costumbres, de productos y de caracteres.

Fué un bien la unificación nacional de España. Obra fué de Naturaleza y de Espíritu. Pero fué, sin duda, un mal el hecho de que nuestra nacionalidad, por circunstancias históricas, derivase al tipo de centralista y unitario, en vez de estructurarse, como tantas otras naciones modernas, en el tipo descentralizado y federativo. ¿Cabe todavía el remedio? No será sincero el español que no se pregunte con inquietud si, a estas alturas, el débil organismo de nuestro Estado soportaría, de golpe, sin riesgo de su propia existencia, una transformación tan profunda, y si una reforma de tamaño alcance, que, oportunamente emprendida, pudiera ser el principio de nuestro renacimiento, no podría ser, imprudentemente realizada, el comienzo de la disolución definitiva.

Para ir por ese camino, para iniciarlo siquiera, hace falta, ante todo, la preparación psicológica, el estado de ánimo que corresponda a ese concepto de patriotismo. «Pedimos para Cataluña—decía antaño Cambó en el Parlamento—aquella autonomía que tiene cualquiera de los Estados del Imperio alemán o de la Confederación norteamericana...» Bien. Pero, ¿ofrecen ustedes, en cambio, a España, patria total, aquella adhesión sin reservas ni límites, aquel amor, aquel entusiasmo que el ciudadano de Pensilvania o de Alabama siente por la República de los Estados Unidos, o que siente el ciudadano de Mecklemburgo o de Sajonia por la común Alemania?

Sin ese sincero y doble patriotismo, la doctrina del «Estado compuesto», predicada por Prat de la Riba, queda reducida a una ficción abstracta. Si toda la efusión lírica del corazón se guarda para Cataluña, y se reserva a España la recelosa frialdad con que se mira la organización oficial del Estado, aquella doctrina federativa es sólo una construcción intelectual o un subterfugio oportunista, tras de los cuales una generación más joven, más audaz, buscará fatalmente en el separatismo la última, inevitable consecuencia. Para que el «Estado compuesto» no sea un monstruo, incapaz de vida, hace falta aquel desdoblamiento leal del patriotismo que hace, por ejemplo, del patriota escocés un patriota de la Gran Bretaña o del patriota ginebrino un ferviente patriota de la Confederación Helvética.

No podrá haber para la cuestión catalana soluciones de concordia sin que antes se produzca, en la esfera ideal, una corriente corriente de comprensión y de simpatía. Los espíritus unitarios han de habituarse a pensar que las diversidades comarcales o regionales no deben ser anuladas ni absorbidas, ni simplemente toleradas, como un mal inevitable, sino amorosamente respetadas y favorecidas, como un fruto exquisito de la vida y de la Historia. Más grande es la patria cuando en su seno cobija a muchos y muy diferentes pueblos. Pero, por otra parte, las mentalidades regionalistas deben, a su vez, comprender que si quieren una España que sea nación de naciones, no basta concebirla como una mera entidad legal, administrativa, el antipático Estado, ante cuya necesidad hay que resignarse, sino que es preciso sentirla y amarla como la gran comunidad fraterna en que todos, cordialmente agrupados, extendiendo también el pensamiento hasta las Españas de América, tejamos juntos, con hilos diversos, la trama indisoluble de un porvenir fecundo.

LUIS DE ZULUETA

### La situación en Albania

Roma, 23.—Comunican de Scutari que la situación en Albania no es tan grave como la pintan determinados despachos que se han difundido por el extranjero. El Parlamento, que cerró sus sesiones el día 13 del actual, celebrará la próxima el día 15 de Septiembre venidero. La posición del jefe del Gobierno parece ser muy comprometida, tanto que el presidente del Consejo se ha visto obligado a movilizar tres compañías de tiradores, con objeto de atender a la propia seguridad y la de los ministros.

El Gobierno actual parece que desea confiar el Poder a un príncipe cristiano y extranjero, y se habla del príncipe Guillermo de Uruch, de la casa Wurtemberg.

### El rey de los belgas sufre un accidente

Bruselas, 23.—Esta mañana, el rey Alberto salió a dar su acostumbrado paseo a caballo. Al llegar a las inmediaciones del castillo de Lacken, el caballo metió un pie en uno de los baches abiertos por las lluvias y cayó al suelo, arrastrando al jinete.

El rey Alberto, al caer, puso una mano en el suelo, rompiéndose un hueso de la muñeca.

Inmediatamente fué llamado un médico de cámara para reducir la fractura que padece el soberano

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escosaza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortíz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

### CRONICA

## Lo que aman es la juventud

En la mañana luminosa y sofocante—iniiciadora llamada del gran incendio que licua la nieve en la sierra, naciente sol de estío que funde en la memoria el desolado recuerdo de la triste noche invernal—, las alegres comadres barriobajeras, curiosas y comentadoras, y con ellas, y entre sus remendadas sayas, la sucia chiquillería, se agolpan a uno y otro lado del atrio y frente a la puerta principal de la vetusta iglesia, que en la angosta calle sin tránsito del Madrid de otros tiempos perpetúa la beatería de uno de aquellos monarcas de la muy católica España de ayer, más temerosos de la ira de Dios que de la justicia del pueblo.

Nada incita tanto la curiosidad femenina como una boda; una curiosidad malsana, que espolea el sensualismo y conduce al comentario picante a la vista de la pálida novia temerosa y del sofocado y nervioso novio impaciente. Una boda es la causa de que abandonen sus hogares y sus quehaceres matutinos todas estas mujeres reunidas ante el templo en espera del paso de la comitiva nupcial. «¿Quién es la novia?» «¿Cómo va vestida?» «¿Es guapa?» «¿Y el novio?» «¿Joven?» «¿Buen mozo?» Son las preguntas obligadas en la calle, mientras en la iglesia, sobre las impurezas de la materia que se abrasa en deseos, triunfa la gracia espiritual del sacramento del matrimonio. Comentan las comadres en el arroyo, entre risas maliciosas y suspiros de añoranza, las incidencias, y, en algunos casos, las sorpresas de una primera noche de novios; y al pie del altar, el sacerdote deja caer sobre las inclinadas cabezas de quienes se desposan las epistolares palabras de San Pablo, que son, en labios del epistolero que las repite, el oficio de difuntos del amor.

Cuando los novios, con los padrinos, los testigos y los invitados, dejan a sus espaldas las lobregueces que en el templo han tejido las sombras de cien misterios, y haciendo de los brazos eslabones de la irrompible cadena matrimonial, se encaran unidos con la vida, que ríe en el enagajador optimismo de la luz dorada de la mañana de Junio, las comadres que aguardaban en la calle se agitan, avanzan, se apiñan, se disputan a codazos un puesto preferente, y las que no lo consiguen se alzan sobre las puntas de los pies, para ver mejor a la desposada pareja.

Y no tardan en partir del grupo de las curiosas mujeres frases de comiseración para la novia, casi una niña, y vayas mortificantes para el novio, hombre maduro, que si no ha robado, para consuelo de su cercana ancianidad, aquella flor de juventud, la ha pagado a buen precio, para perfumar en el ocazo de la vida una postre pasión.

\*

Nuestro pueblo no comprende estas uniones en las que el hombre dobla la edad a la mujer; no transige con estos matrimonios, en los que el esposo es un viudo reiniciante o un solterón recalcitrante, como el Fritz Kobus de Erckmann Chatrian se rinde, al fin, a los encantos juveniles de una Suzel.

No, no comprende, no se explica estos desposorios, y por eso los reciben con despiadados donaires las mujeres de los barrios bajos madrileños, y con ensordecedoras cerraduras las gentes rurales, que a tales extremos de barbarie llegan en esa inhumana costumbre—con tanto arte descriptiva y con tanta razón condenada en estas páginas por el notable cronista aragonés Juan José Lorente—, que no es extraño ver convertida una fiesta nupcial en un repugnante navajeo, como no ha muchos días acaeció en un lugar castellano.

Incomprensión, insensibilidad, falta de delicadeza espiritual, que hace ver en el

hombre maduro que se une a una muchacha en flor al libidinoso agitado por groseras pasiones.

No se explicaría de otra manera nuestro pueblo el caso de Anatole France, poniendo su gloriosa ancianidad a la sombra de una triunfante juventud femenina, ni el de Maeterlinck divorciándose de su compañera de los años de lucha para colocar en su puesto una belleza lozana.

Y no es así. En realidad, los hombres que deslman lo que aman en la esposa que con sus pocos años alegra el hogar, no es la mujer, sino la juventud; la juventud añorada, que por un milagro de amor recuperan cuando ya la creían perdida para siempre.

JOAQUIN AZNAR

### La Conferencia de Tánger

Londres, 23.—En los círculos políticos se confirma que el día 29 se celebrará la primera reunión de los peritos que han de tratar las cuestiones preliminares relacionadas con el problema de Tánger.

Se cree que en estas deliberaciones la Gran Bretaña estará representada por el Sr. Robertson.

Para el día 28 es esperado en Londres el delegado español, D. Mauricio López Roberts, marqués de la Torrehermosa.

## Alemania y los aliados

### Actos de sabotaje

Dusseldorf, 23.—En la vía férrea de Kaiserslautern a Sarabruck estalló una bomba, cortando los raiiles.

También en las proximidades de la estación de Pirmasens fueron encontrados tres enormes peñascos colocados en la vía férrea.

Por ambos actos de sabotaje las autoridades de ocupación han impuesto las debidas sanciones.

### Buer, en estado de sitio

Bruselas, 23.—Comunican de Buer que a consecuencia de haber sido agredida una patrulla belga han resultado muertos dos soldados y herido gravemente un tercero, habiendo sido proclamado en aquella localidad el estado de sitio reforzado.

Cinco notabilidades, entre las cuales figura el burgo maestro de Buer, han sido detenidas en calidad de rehenes.

### Dos alemanes muertos

Recklinghausen, 23.—Un grupo formado por numerosos alemanes atacó a un individuo de la misma nacionalidad que se hallaba trabajando en una mina ocupada. En su socorro acudieron inmediatamente fuerzas del puesto francés, las cuales, después de hacer las intinaciones de ordenanza, dispararon contra el grupo, matando a uno de los que lo integraban.

El día 21 del actual fué muerto por un centinela de las tropas de ocupación en la estación de Fontrop, un alemán que se aproximaba en actitud sospechosa y que, al ser descubierto, no obedeció las intinaciones del centinela para que se detuviera.

### Asesinato de dos oficiales belgas

Dusseldorf, 23.—Al ser asesinados dos oficiales belgas, un suboficial se arrojó a tierra mientras que los agresores se lanzaron al agua para atravesar el río a nado. En este momento, el suboficial se levantó e hizo fuego sobre un alemán, que fué muerto. Los dos agresores eran vagabundos, buscados por la policía. Los funerales por los dos oficiales belgas se celebrarán el próximo lunes.

Como sanción, se ha declarado el estado de sitio en la ciudad.

### El embajador inglés visita a Poincaré

París, 23.—La Prensa de esta mañana da cuenta de una visita hecha ayer al Sr. Poincaré por el embajador de la Gran Bretaña.

El «ECHO de París» añade a esta noticia que dicho embajador hizo entrega al presidente del Gobierno francés de un comunicado del Gobierno británico, acerca del cual comunicado no se facilitó referencia alguna a la Prensa.

Ello, no obstante, se cree que en dicho documento el Gobierno inglés manifiesta vivos deseos de que las negociaciones relativas a la cuestión de las reparaciones sigan un curso más rápido.

Los diarios, en general, hacen observar que es imposible dar contestación alguna al «memorandum» británico antes de que la actual crisis ministerial belga quede solucionada.

### La Gran Semana Náutica

París, 23.—El ministro de Marina ha designado para asistir a la gran semana náutica del Sudoeste francés, que comenzará mañana domingo, las siguientes unidades de guerra: «Acorazado «Diderot»; torpederos «Algerien», «Sakalave», «Arabe», «Chastang», «Mazare», «Deligny», «Delage», «Brimo» y «Pierre Durand»; y submarinos «Gorgone», «Daphne», «Hermione» y «Carissan». Dichos buques han marchado a Burdeos.

PROBLEMAS LIBERALES

## Política y Presupuesto

Cuando en las demás naciones un partido se constituye bajo la advocación de liberal, quiere decir que asume la representación de un criterio político diametralmente opuesto al de otra agrupación que, por su apego al pasado, adopta el nombre de conservadora.

En España las cosas pasan de distinto modo.

La actuación y la ideología de liberales y conservadores es completamente idéntica en cuanto a lo esencial, y hasta se marcan, en cuanto a lo accidental, contradicciones tan notables como la siguiente:

La mayor parte de las leyes llamadas sociales o de protección a los obreros se han dado en tiempos de conservadores.

En cambio, la mayor parte de las leyes de excepción, atentatorias al principio constitucional de libertad, se han dado en tiempos de Gobiernos liberales.

En lo primero no hay propósito de benevolencia.

Los políticos defensores de los intereses creados se avienen a otorgar algunas leyes protectoras del trabajador porque saben que han de ser perfectamente inútiles mientras no se ataque el problema del trabajo en su raíz; pero que, entre tanto, sirven para ir entreteniendo la impaciencia del pueblo con la ilusión de que, en lo sucesivo, se le va a robar un poco menos brutalmente que hasta entonces.

Lo segundo es una inconsecuencia que ha minado los apoyos del partido liberal en la opinión independiente y disminuido sus reservas de energía para emprender las reformas cardinales que debía considerar como única razón de su existencia.

En semejante situación, y, sobre todo, con esa tradición reaccionaria a cuestas, poco vale querer disimular la ineptitud reformadora gritando a todo pasto ¡Viva la Libertad!, porque alguien contestará, seguramente: ¡Pues atranca la puerta!, como fray Gerundio a Tirabeque, en las famosas Capilladas.

La Libertad no es concesión política. Es realidad económica.

Un país pobre nunca ha sido libre ni lo será jamás, mientras no salga de pobre; y lo que importa a las oligarquías es perpetuar la penuria presente, porque, para aumentar la riqueza de los menos, no hay mejor modo que aumentar la miseria de los más. Entonces, el aumento de la necesidad produce el de la demanda; y el aumento de la demanda produce, a su vez, el de los precios.

Esto es muy lucrativo para quien algo tiene que ofrecer; pero es la esclavitud para el que necesita consumir.

La diferencia específica que separa a los liberales de los conservadores, allí donde no son taifas todos los partidos gobernantes, consiste exclusivamente en la distinta base de recaudación del Presupuesto.

Conservador quiere decir defensor del privilegio. No hay que escandalizarse. Es interpretación auténtica de uno de sus optimates.

A mediados de Mayo de 1919 publicaba «La Epoca» una transcripción de las declaraciones hechas por D. Eduardo Dato a un redactor de «Le Temps». He aquí el más importante de sus párrafos: «Nosotros representamos el sector de la sociedad española que «resuelto a no abandonar ninguno de sus privilegios fundamentales» (no sus derechos, nada de derechos...), sus privilegios fundamentales, considera que es indispensable vivir en su tiempo y seguir las corrientes del mundo con una gran tolerancia.»

Gaudín, ministro de Hacienda en la Constituyente francesa, revelaba, inconscientemente, el verdadero sentido económico del partido conservador universal en estas frases: «El mejor impuesto es aquel cuyas formas disimulan su naturaleza y que, dispensando al contribuyente de toda previsión, se identifica con los gastos necesarios que, por lo general, se hacen sin sentirlo.» No reconoce, como ya se ve, que el mejor impuesto sea el más conforme a la justicia.

Caillaux, en su libro «Los impuestos en Francia», lo comentaba así: «Aquella burguesía (la de los tiempos de la Constituyente) nacida de la revolución y directora de la reacción, comprende que la evolución hacia el impuesto indirecto la será favorable, porque la libraré de la carga que debía corresponderle. Entonces, el impuesto directo queda sustituido por el indirecto, como deseaba la Asamblea Nacional.»

Luego añade: «La revolución ha pasado. Los privilegios han desaparecido. Pero, poco después, las clases directoras reconstitúan bajo otra forma y en provecho

# Situación tranquilizadora

EN AGUAS DEL ESTRECHO

## Aspecto general de la situación

Se habían circulado órdenes relevando al elemento oficial de las molestias de la despedida, y, sin embargo, militares y civiles, hebreos y moros, se han reunido en el muelle Villanueva y han tributado al representante del Gobierno español un significativo homenaje de adhesión, de simpatía, de respeto. No era posible dar mejor respuesta a las patrañas recientes; no cabía esperar más cumplida satisfacción a los mantenedores de la política imperante. Donde hubo recelos injustificados, hay confianza plena; donde dominó el miedo a otro 1921, hay tranquilidad de espíritu. Unos y otros saben que el régimen impuesto y victorioso, el predominio de la política pacificadora que en tan grave crisis se ha hallado, ni atenta al prestigio de la colectividad armada, ni cierra el paso a la actuación de la fuerza cuando las circunstancias la impongan, ni envuelve peligro alguno para los intereses materiales. «Post nubila, Phebus!»

Estamos en la cubierta del «Reina Regente».

Un mar de estanque, una temperatura deliciosa, una acogida cordial. El programa del viaje está, pues, lleno de atractivos.

Y para colmo de suerte tengo la de encontrarme sin testigos entre el alto comisario y el general Castro Girona, los cuales se prestan de buen grado a que charlemos de cosas de Marruecos.

Larga es la conversación; muchos son los temas abordados; interesantes son las manifestaciones que escucho. ¡Lástima que un deber de prudencia me obligue a olvidar durante algún tiempo buena parte de lo que retengo en la memoria!

—Muy satisfecho—digo—parecía estar Dris-Er-Riffi.

—Lo está—me contesta el alto comisario—, y lo están igualmente los demás elementos colaboradores de nuestra obra, empezando por Abd-el-Kader, que, advertido del juego que a su costa se trataba de hacer, se ha esforzado en demostrar que era ajeno a la trama y que está decidido a colaborar lealísimamente con el amel.

No se puede prescindir—prosigue el señor Silvea—del concurso de los moros prestigiosos; ellos abren camino, convenciendo a los naturales de que nuestra misión es de armonía, y preparan el terreno de modo que nos sea fácil intervenir en el momento oportuno. Su labor es necesaria, insustituible, irremplazable y a veces, como ahora, llega a ser de lucha, porque no hay que olvidar que las gentes de las idallas se han batido a nuestro lado y tuvieron bajas importantes.

No es posible evitar, cuando se cambia de procedimientos, que haya resquemores en los que representan lo sustituido, y que de buena fe éstos pongan obstáculos en la senda que han de seguir los que les reemplazan. Desde que en Septiembre de 1922 empezó a funcionar el amalato, hubo tropiezos tanto más lamentables cuanto que no obedecían a móviles de envidia ni de despecho, sino a la creencia (que se va poco a poco desarraigando) de que así se servía mejor el interés de España. Hoy está despejada la ruta; la misión política corresponde en absoluto al organismo maghzeniano, que, bajo nuestra intervención constante y directa, ha de actuar; y lo que fué policía indígena, transformado en mehallas y guiado por jefes y oficiales de prestigio, rendirá servicios valiosos, como los presta (y ahí está su historia brillante) la mehalla jafiana de Tetuán.

—Pero el amalato es muy caro—digo—. ¡Ocho mil pesetas de té en un mes!... —Haya o no exageración en la cifra, no es para alarmarse, y lo que deberíamos desear es que se gastara por ese concepto mucho, porque se ahorra más en otros. Por las oficinas del amel desfilan diariamente centenares de indígenas y es costumbre mora atenderlos con esplendor relativo, no tanta por cierto como se tiene en las de la zona francesa, donde se les da abundante «munas» de carne, té, azúcar y velas. En Melilla mismo hay quien puede recordar que en 1909, en el Zaio, se «munaba» a los que venían a presentarse, y se hicieron gastos de importancia, que proporcionaron al general Larrea éxitos eficaces.

Con el moro no se debe incurrir en pecado de tacañería; y, por otra parte, todo lo que se invierte en esas atenciones durante un mes, representa muchísimo menos que lo que cuesta, materialmente, media hora de fuego.

—También se habla de que el «gum» ha sido caro.

—Por lo que hasta ahora se conoce de su organización, se puede afirmar que no se prescindió de cuanto hubo de considerarse preciso para dotarlo en forma; pero como las cuentas correspondientes habrán de ser rendidas y estudiadas en su día, no es posible aún anticipar juicio. Además, el «gum» desaparece y se refunde en las nuevas mehallas.

—Con qué fin y por qué causa va a Tetuán Abd-el-Malek? (Este, que ha embarcado con nosotros, ocupa un asiento en la cubierta del «Regente», y, silencioso, contempla el mar, abstraído, al parecer, de cuanto le rodea.)

—Va a residir al lado de su familia, para que descanse del vivir penoso que en las kábelas estaba sufriendo.

Traicionado por los de Marnisa, que él creyó fieles a su prestigio, pudo salvarse de cualquier probable contratiempo, llegando a nuestra posición de Azib del Midar. Se nos propuso utilizarle en estas últimas contingencias, poniéndole al frente de los leales que acudieran a su llamamiento; pero las circunstancias han aconsejado mantener la unidad directiva de la colaboración indígena y han permitido, en consecuencia, proporcionarle el descanso de que tanto necesita. En Tetuán residirá, por lo tanto, al lado de su familia, a la que no veía desde hace bastante tiempo.

—¡Estamos frente a Alhucemas!—oigo decir.

Con la mirada, más que con la palabra, interrogo al alto comisario.

—Se está siguiendo—me dice el Sr. Silvea—el camino único que el buen criterio impone. Ni se rehuye el trato por ellos pedido, ni se inicia pacto alguno que pueda pugnar con nuestro decoro y con nuestro interés.

Es muy fácil decir en un discurso que sin disparar un tiro podíamos haber continuado hasta llegar a Alhucemas desde las alturas de Tizzi-Azza; lo que no es tan sencillo es realizar ese plan, salvando en la práctica, como se salva con la imaginación, los obstáculos que por fuerza se acumularían. Son varias las jornadas a recorrer; está lleno el camino de peligrosos barrancos, probablemente dispuestos por el enemigo en igual forma que preparó los que fueron teatro de las últimas operaciones; un deber de prudencia habría obligado a concentrar numerosos contingentes de tropas, teniéndose que recurrir a las guarniciones de la Península; hubierá habido que preparar grandes núcleos de Intendencia, de Sanidad, de Ingenieros, y faltaba, sobre todo, saber si los que en Tizzi-Azza huyeron al ver fracasado su objetivo de incomunicar nuestras posiciones, no se hubieran rechecho ante el avance cristiano, para disputar el terreno milímetro a milímetro.

Cuando en la Península habla quien así fantaseaba, al abrigo de toda responsabilidad, aquí nos encontramos con un enemigo derrotado que tenía cable para entrar en negociaciones. ¿Debíamos negarnos?... Se dice que tal vez, y sin tal vez, lo que se pretendía sea ganar tiempo para hacer la cosecha y reconstituir la jarka. Eso, si se intentara, podría realizarse ante una era de inacción nuestra; pero ¿de dónde puede colegir nadie que estemos inactivos? ¿Por qué creemos tan cándidos o tan faltos de sentido patriótico que se haya de pensar en la posibilidad de tamaño abandono de deberes? Ni aventuras maravillosas, como la propuesta por un señor senador, ni pasividad que sería punible. Las cosas siguen su rumbo natural, y... ¡nadá más por ahora!

Ha cerrado la noche. El comandante del «Regente», Sr. García Velázquez, nos invita a pasar al comedor, donde se sirve un banquete en toda regla, selecto por los manjares y de inmensa más valía por la

amabilidad con que los jefes y oficiales de a bordo se desviven por atendernos. La conversación es aménísima, plena de cordialidad; la sobremesa, animada; los fumadores suben a cubierta; se forman corros, en los que se departe con prodigalidad de ingenio, y, poco a poco, todos desfilamos en demanda de descanso.

Muy de mañana llegamos a la vista de Ceuta. Trato de proseguir la conversación con el alto comisario y con el jefe de su Gabinete militar y de las fuerzas indígenas. Quiero hablarles de Gomara, del Raisuni, de la nueva organización de la zona; pero ellos tienen que atender a otros asuntos de momento y aplazamos todo para Tetuán.

Donde procuraré informarme de eso y de otras cosas que a los lectores de LA LIBERTAD interesa conocer.

F. HERNANDEZ MII

Tetuán, 18 de Junio.

## Notas de Madrid

En favor del protectorado civil

Ayer recibió el marqués de Alhucemas el siguiente telegrama: «Presidente Consejo ministros. Madrid.—Federación Gremial Malagueña, integrada Asociaciones Mercantiles e Industriales, acuerda en asamblea alentar Gobierno exacto cumplimiento programa implantación protectorado.

Clases industriales experimentan inquietudes ante maniobras políticas contrarias altos ideales patria.—Directiva.»

Dos ascensos

El Supremo de Guerra y Marina, en su pleno de ayer, estudió varios dictámenes de la Fiscalía referentes a propuestas de ascenso por méritos de guerra.

El pleno, conformándose con la propuesta del fiscal, acordó elevar al Gobierno, favorablemente resueltos, los expedientes que se refieren al ascenso del comandante de Estado Mayor D. Felipe Martínez y del capitán señor Valdes.

Combinación de altos mandos

Se asegura que, habiendo insistido en la dimisión de su cargo el general Gil Yuste, que manda actualmente la zona de Larache, le sustituirá en dicho puesto el general Espinosa, y que, al asceder reglamentariamente a general de brigada el coronel D. Emilio Fernández Pérez, que con tanto acierto dirigió los últimos combates de Tizzi-Azza, seguirá destinado en Comisión en la zona de Melilla, sustituyéndole en el mando del glorioso regimiento de Alcantara el prestigioso coronel D. Angel Dalia Lahoz, director actualmente de la cuarta sección de la Escuela Central de Tiro.

Recompensa a los carros de asalto

Se instruye expediente para conceder la Medalla militar para la unidad de carros ligeros de asalto de Infantería, que tan brillante comportamiento tuvo en la acción del día 5 en Tizzi-Azza.

En aquella jornada, en que los carros de asalto atacaron en sus barrancadas a los compactos núcleos moros, estuvieron luchando doce horas y tuvieron heridos a todos los sargentos jefes de carro de la segunda sección, con su oficial, éste herido dos veces.

La recompensa de la unidad a que aludimos no puede estar en este caso más justificada, y así como nuestro compañero Hernández Mir calificó de reverso de Annual el desarrollo y resultado del combate de Tizzi-Azza, bien podemos calificar de reverso de la jornada de Tuguntz y de Anvar el comportamiento y eficaz empleo que tuvieron los oficiales, clases y soldados que ocupaban en la acción del día 5 los carros ligeros de asalto de Infantería, que mandó el capitán José de Alfaro.

Un ex prisionero en Palacio

Ayer fué recibido por el rey el cabo de Infantería Mariano González Pérez, que formaba parte del regimiento de Ceriñola durante el desastre de 1921.

El cabo González, al retirarse en la columna volante formada con los restos del regimiento antes citado desde Annual a Dar Drius, cayó prisionero cuando ya se encontraba cerca del último campamento.

Estuvo mucho tiempo prisionero en la kábel de Beni-Said, bajo la vigilancia de los secuaces de Kadur-Amar. Luego fué trasladado a Annual, donde se encontraban las mujeres, y en poder de Abd-el-Krim permaneció hasta que logró escaparse en Noviembre del 22, presentándose en Batel.

Fué repatriado, por estar herido, ingresando en el Hospital militar de Carabanchel.

Don Alfonso hizo al ex prisionero numerosas preguntas sobre los detalles de su cautiverio y de su vida a raíz de escaparse.

El cabo González Pérez, después de su triste odisea en Marruecos, se encuentra en una situación más triste aún, pues carece de todo medio de vida y no encuentra un trabajo con el cual atender a sus necesidades.

A las autoridades militares y civiles nos dirigimos, por si encontrasen medio de facilitar al ex cabo Mariano un cargo, por modesto que sea, que le sirva para impedir que continúe sufriendo las privaciones que él consideró terminarian al escaparse del terrible cautiverio.

Sin novedad

El parte de esta madrugada dice que no

ocurre novedad en nuestra zona de Marruecos.

## Desde Melilla

Vuelco de un camión.—Soldados heridos

Melilla, 23.—Cuando se dirigía a Drius un camión propiedad del comerciante D. Antonio Palomero, y al llegar a la proximidad de la posición de Igan, volcó y resultaron heridos el cabo Miguel Manzanera y los soldados Francisco Pica y Juan Figueroa, pertenecientes los tres al batallón de Alcantara. También resultaron heridos los soldados Pascual Daleos, del regimiento de Ceriñola; José Sabater, de la Comandancia de Artillería, y Carmelo Romero, de la batería de obuses.

Todos ellos fueron curados en la enfermería de Tistutin y trasladados luego a la plaza, donde continúan en grave estado.

Convojes y reconocimientos

Se ha llevado un convoy a las posiciones de sector de Tafersit, sin novedad. También se ha llevado un convoy a la posición de Aydir Azus, protegido por fuerzas de Isabel II.

De Kandussi salió una columna compuesta de fuerzas del regimiento de Ceriñola, una batería del segundo ligero, Caballería de Alcantara y servicios auxiliares. Efectuaron una marcha a Dar Azugaj.

Otra columna, integrada por fuerzas de Wad-Ras, dos compañías de Intendencia y servicios auxiliares, efectuó una marcha táctica a Sidi Mesaud, llevando al mismo tiempo un convoy para las posiciones de vanguardia.

De Drius salió una columna formada por un batallón del regimiento de Valladolid, una batería del noveno ligero y una sección de Caballería de Treviño, que efectuaron un reconocimiento.

El inspector de Sanidad Sr. Pérez Minguéz marchó para realizar una visita de inspección a los hospitales de las posiciones.

Banquete al coronel Gómez Morato

En el campamento de Tafersit se celebró un banquete con que el batallón de Isabel la Católica, que guarnecía Tizzi-Azza durante los últimos combates, obsequió al coronel Gómez Morato, jefe de la columna que rompió el cerco puesto por la jarka a la posición referida.

Ofració el banquete el teniente coronel Quintana, que manda el batallón.

Se pronunciaron discursos lamentando que el coronel Gómez Morato marche en breve a Tetuán, y elogiando al batallón de Isabel la Católica.

Otros heridos en actos de servicio

Han ingresado en el Hospital Dócter los soldados Juan Rodríguez, del regimiento de Toledo; Joaquín Portalliga, del Parque móvil de Artillería; José Castro, de Vergara, y Cipriano Lorenzo, de Intendencia, heridos en actos del servicio cuando se hallaban en el campo.

Consejo de guerra

En el cuartel de Melilla se celebró el Consejo de guerra anunciado contra el capitán de Infantería José Civantos, por su actuación en los sucesos de Julio, siendo ayudante del coronel de Policía indígena Sr. Morales.

Presidió el Consejo el general García Aldave, actuando de fiscal el comandante Serra, y de defensor el comandante Pita.

Agradecimiento

Durante el entierro de Idris-Ben-Said llegaron hasta el Morabito varias familias de ex prisioneros, entre ellas la señora e hijo del finado capitán Irazabal. Recordábase que Idris-Ben-Said rescató al hijo pequeño de dicho capitán poco después de ocurrir los sucesos.

RESTAURANT DELICIAS.—ARANJUEZ

## Las responsabilidades

La actitud del Ateneo

Algunos socios del Ateneo que contribuyeron a organizar la grandiosa manifestación celebrada el otoño pasado en demanda de responsabilidades por los desastres africanos están celebrando varias conversaciones estos días con otros elementos de arraigo en el pueblo de Madrid, como consecuencia del giro que lleva en el Senado la discusión del suplicatorio para examinar la conducta del general Berenguer.

En las conversaciones sostenidas se ha llegado al acuerdo de que, en el caso de que en toda la próxima semana no quede concedido el suplicatorio, o, por lo menos, acelerando la discusión, el Gobierno haga la declaración de que no tolerará por nada ni por nadie que se interrumpa la obra del Consejo Supremo de Guerra y Marina, se organizará con toda urgencia, antes de que comiencen las ausencias del verano, otra manifestación pública, cuya aspiración será, lo mismo que en la anterior, justicia para todos los responsables.

En el caso de tener que celebrarse la manifestación, su organización, por la rapidez con que habrá de llevarse a cabo, no será confiada al Ateneo, aunque en ella intervengan varios ateneístas muy significados.

Actos de la Liga Nacional

Organizados por la Liga Nacional en favor de las responsabilidades, se celebrarán la semana próxima varios mítines, con la cooperación de ateneístas adheridos a dicha entidad, encaminados a pedir al Senado que conceda el suplicatorio para procesar al general Berenguer y protestar contra la conducta de algunos senadores, que invaden facultades del Supremo de Guerra y Marina al pretender negarle los medios de que investigue si el general Berenguer es culpable.

No compréis sábanas ni tejidos blancos sin visitar

HORTALEZA, 71  
Precios de fábrica

¡Precisáis lonas baratísimas!

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

HORTALEZA, 71

suyo una parte de los abusos que tan rudamente habían denunciado cuando el provecho era para otros; y usaban de las contribuciones indirectas para repartir en su propio beneficio la carga que debía ser común.

Con estos antecedentes, no es difícil definir lo que debe entenderse por privilegios fundamentales de cierto sector de la sociedad. Consisten en quedarse con todo unos pocos, en no pagar por nada y en hacer que otros paguen por ellos.

El espíritu liberal se expresa por conceptos bien ajenos al de los privilegios fundamentales.

Ricardo Cobden decía en la Cámara de los Comunes, el 24 de Febrero de 1842: «Extenuando la numerosa población fabril, no sólo destrula su parte física, sino también la intelectual. No es de gente misera de quien pueden esperarse grandes cosas. Un pueblo alimentado con patatas nunca tuvo en el mundo el primer puesto en el arte, en las armas, en el comercio o en la industria. Si queréis que vuestro pueblo sea feliz y, al mismo tiempo virtuoso, tenéis que procurar que esté bien mantenido...»

Vosotros imponéis tributos sobre los huesos y los músculos de vuestro pueblo. Le cargáis con doble peso y le pedís que sostenga una carrera con Alemania o Francia. Yo os pregunto, con Mr. Deacon Hume, de quien ya se ha hecho mención en esta Cámara, ¿a quién pertenecen las energías de los ingleses? ¿Son de ellos o son vuestras? ¿Creéis que los fueron dadas para verse obligados a luchar por la vida, mientras vosotros les quitáis la mitad de lo que ganan? ¿Es esto justicia? ¿Dais a vuestro ganado el alimento y el reposo en proporción a su trabajo; pero hoy están aquí los hombres peor tratados que las bestias.»

El 20 de Marzo de 1843 decía William Fox, hablando de la ley de Granos, en el teatro de Drury Lane: «El libro que veneramos dice que roguemos por el pan de cada día. Luego, no es posible que enseñe a establecer impuestos sobre el pan de cada día. El hombre se afana por ganar el pan con el sudor de su rostro. Luego, la justicia es que reciba el pan sin el impuesto que le grava para provecho de su prójimo.»

El 21 de Diciembre de 1903 decía el puro y noble Campbell-Bannerman en Albert-Hall: «Deseamos estimular la producción de los baldíos, colonizar nuestro propio país, dar al cultivador mayor prosperidad y asegurar una casa y una ocupación al que hoy se ve en la precisión de abandonar la tierra. Queremos que la tierra sea cada día menos un recreo para el rico y cada día más un tesoro para el pobre.»

Todo esto viene a parar en que liberal significa, ya por tradición, defensor de la justicia, y, aplicando el caso a España, defensor especialmente de que cada uno contribuya a las cargas del Estado «en proporción a sus haberes», como manda la Constitución; entendiéndose por «haberes», no lo poco que gane describiéndose, sino la parte del patrimonio nacional que se haya reservado en usufructo personal.

La clave de la política funesta que viene destruyendo a España es que tal principio no se observa porque el mismo Presupuesto de respeto al privilegio sirve alternativamente para liberales y conservadores y por iguales métodos y en iguales conceptos le recaudan unos y otros.

Nunca han estado a un lado los defensores del feudalismo, que es eso de los privilegios fundamentales, y en el de enfrente, los defensores de la igualdad ante la ley, que es la justicia tributaria. Están todos al mismo lado: al de la riqueza, que es quien, por ser la fuerza, da el poder.

Nuestra fórmula usual de gobierno es la de Rusia hasta Iván el Terrible: «Ordena el Zar y aprueban los bovardos...»

No hay más programa político que la orientación del Presupuesto. Gobernar con el mismo Presupuesto significa exactamente gobernar con el mismo programa. Esta es la explicación de cómo aquí han pasado por el banco azul Gobiernos y Gobiernillos de todas las pías sin que jamás se haya notado el más mínimo progreso hacia la Libertad ni el más mínimo quebranto de influencia en las oligarquías dominantes.

De modo que si al Gobierno le importa realmente justificar su título de liberal, ya sabe el camino que nos han marcado los grandes maestros del liberalismo práctico.

Nada importa tanto como la reforma del sistema tributario. Empezar por cualquier otra cosa no es más que edificar sin cimiento.

JULIO SENADOR GOMEZ

BES0Y, el purgante de las familias

## Accidentes de aviación

Aviador muerto

Paris, 23.—El célebre aviador Cazale ha muerto esta tarde al caer en aviación que pilotaba desde una altura de 600 metros. Cazale murió en el acto y su mecánico sufrió heridas de gravedad.

Otro accidente

Túnez, 23.—Un avión inglés, que participaba en el raid Gibraltar-Malta, ha caído y quedado completamente destruido. De los cuatro oficiales que le montaban, dos se encuentran gravemente heridos.

2009 Ministerio de Cultura

DE BARCELONA

Llegada del capitán general
Barcelona, 23.—Hoy, por la mañana, llegó a esta capital el general Primo de Rivera, capitán general de Cataluña.

Declaraciones del marqués de Estella
El capitán general recibió en su despacho a los generales, jefes y oficiales, a quienes manifestó que el ministro de la Guerra había estado constantemente a su lado, y que el Gobierno, comprendiendo que su actuación había sido acertada, le había reiterado su confianza por boca del presidente del Consejo.

En el mercado del Borne, los mozos que trabajaban por cuenta de los abastecedores de verduras se negaron a cargar los carros que acudieron para transportar éstas a los otros mercados.

Los mayoristas, en vista de lo que sucedía, decidieron vender las mercancías al detall en el mismo mercado y a cualquier precio.

Esta mañana, antes de llegar el expreso de Madrid, en la caseta de Carabineros de la estación de Francia se suicidó el teniente de Carabineros D. Enrique Monterrubio Maceda, de cuarenta y nueve años, natural de Valencia, casado con doña Adelina España.

Un muchacho apaleado
Por la calle de la Boquería caminaba en las primeras horas de la tarde de hoy un muchacho de unos dieciséis años de edad.

La huelga de Sevilla, solucionada
Se restablece la normalidad.—Manifestaciones del gobernador
Sevilla, 23.—Conforme con el acuerdo tomado anoche por los obreros, hoy se ha reanudado el trabajo en todas partes.

conoción que ésta significaba para que pudiese seguir actuando el Tribunal que entiendo en la causa de Constantina.
Ahora vendrá el fallo, y si fuese condenatorio, lo que se acordase (parece que sería la revisión del proceso) lo acatarán todos, y si alguien se revolviera contra tal revisión, se aplicarán las leyes con toda energía.

EL ATENTADO SOCIAL DE CONSTANTINA
Los procesados, absueltos
Esta mañana ha continuado la vista de la causa por atentado social de Constantina.

En el mercado del Borne, los mozos que trabajaban por cuenta de los abastecedores de verduras se negaron a cargar los carros que acudieron para transportar éstas a los otros mercados.

DE ARTE

De oposiciones
Al finalizar el segundo ejercicio práctico de las oposiciones a la cátedra de Pintura al aire libre de la Escuela Especial de Pintura han sido eliminados cinco opositores, los cuales han presentado al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes una instancia pidiendo sean expuestos los trabajos por ellos realizados juntamente con los de los opositores admitidos, para que el público juzgue.

Rubén debe tener un monumento en Madrid

Bajo la aguda presidencia de Azorín, se celebró ayer tarde en este centro una asamblea organizada por la Agrupación Rubén Darío.

La huelga de Sevilla, solucionada
Sevilla, 23.—Conforme con el acuerdo tomado anoche por los obreros, hoy se ha reanudado el trabajo en todas partes.

Cosas agrícolas

El trabajo en la agricultura
Las naciones otorgantes del famoso Tratado de Versalles, guiadas por altos y nobilísimos sentimientos de humanidad, y persuadidas de que la paz mundial, de ser posible—cosa que particularmente dudamos—, ha de tener por base la justicia social, dedicaron la parte XIII del citado Tratado a la reglamentación internacional del trabajo.

Esta es la parte «histórica»...
Pues bien; en la tercera Conferencia, primera de las de Ginebra, las representaciones de los países adheridos, cansados de los «interiores», han mirado hacia el campo. Y vieron injusticias, desigualdades... Contemplaron, estremecidas, el espectáculo de los obreros agotados, de las pobres madres anónimas... la cara de hambre de los niños raquíticos, como incultos... En los pechos de aquellos hombres de tan distintas procedencias fué encendiendo cordial llumina la antorcha de la caridad universal.

Edad mínima de admisión de los niños en las faenas de la agricultura.
Derechos de asociación y de coalición de los trabajadores agrícolas.
Reparación de los accidentes en la agricultura.

DE HUELVA

Un detenido.—Suicidio.—Vuelco de automóvil.—Varios heridos
Huelva, 23.—La Guardia civil ha detenido a Juan Torres Pérez.

Los restos de artistas célebres
La Academia de Bellas Artes ha acordado efectuar el próximo martes, día 26 del corriente, el traslado de los restos mortales de los artistas D. Francisco Sanz, D. Ignacio Suárez Llanes, D. Eugenio de Lucas y don Nicolás Ruiz de Valdivia, que yacen en los cementerios clausurados de la Patriarcal y de San Martín, a las sepulturas generosamente cedidas al efecto por el Ayuntamiento en la Necrópolis del Este.

Consejos útiles
La altura del rastrojo
El deseo, bien lógico, de conseguir en el cultivo las mayores utilidades, lleva en ocasiones a cortar las mieses muy bajas, casi tocando al suelo.

No cabe duda que procediendo de este modo se obtiene más cantidad de paja; pero, aunque esto suceda, no siempre son de aconsejar las siegas rastreas, pues al lado de pequeñas ventajas tienen, generalmente, no pequeños inconvenientes.

Si, realizando la siega a máquina, con agavilladora o atadora, el suelo no está limpio de terrones o piedras, la cuchilla, al marchar la máquina, tropieza con frecuentes obstáculos, obligando a repetidas paradas, desganándose rápidamente las cuchillas y perdiendo tiempo y dinero por diversos conceptos.

Un amable comunicante, que firma «Doctor Pig», se lamenta del poco caso que en España se hace de las flores del campo, «esas flores y plantas, como el romero, tomillo, nanzanilla, etc., de que nuestro país es tan prodigo, que bien aprovechadas son, aparte el encanto que su aroma y vista producen, fuente de salud y venero de ingresos para el comercio».

LOS TEATROS

NOVEDADES

«Los cobardes», por Salvador Quemades y Pascual Guillén
Empecemos por decir que el drama de Guillén y Quemades fué un éxito rotundo, brillante.

CENTRO

«El agua del Lozoya», por A. Lepina y E. Domínguez
Estos vaudevilles del corte de «El agua del Lozoya»—corte «clásico»—, tienen la ventaja de que lo mismo da llegar al primer acto, que al segundo, que al tercero, que al cuarto...

APOLO

«Toros y cañas», sainete en dos actos y cuatro cuadros, original de Sabino A. Micon y Damián Vidal, música de Francisco Calés
La honrosa renovación que nos ofreció el Sr. Velasco al incautarse del teatro de Apolo no acaba de llegar. Sigue allí la desorientación más lamentable y, lo que es mucho más triste, con el público vuelto de espaldas.

DE HUELVA

Los restos de artistas célebres
La Academia de Bellas Artes ha acordado efectuar el próximo martes, día 26 del corriente, el traslado de los restos mortales de los artistas D. Francisco Sanz, D. Ignacio Suárez Llanes, D. Eugenio de Lucas y don Nicolás Ruiz de Valdivia, que yacen en los cementerios clausurados de la Patriarcal y de San Martín, a las sepulturas generosamente cedidas al efecto por el Ayuntamiento en la Necrópolis del Este.

LOS TEATROS

«Los cobardes», por Salvador Quemades y Pascual Guillén
Empecemos por decir que el drama de Guillén y Quemades fué un éxito rotundo, brillante.

La interpretación fué buena en general, y excelentísima por parte de la señora Andrés, de Manrique Gil y del Sr. Cano.

CENTRO

«El agua del Lozoya», por A. Lepina y E. Domínguez
Estos vaudevilles del corte de «El agua del Lozoya»—corte «clásico»—, tienen la ventaja de que lo mismo da llegar al primer acto, que al segundo, que al tercero, que al cuarto...

APOLO

«Toros y cañas», sainete en dos actos y cuatro cuadros, original de Sabino A. Micon y Damián Vidal, música de Francisco Calés
La honrosa renovación que nos ofreció el Sr. Velasco al incautarse del teatro de Apolo no acaba de llegar. Sigue allí la desorientación más lamentable y, lo que es mucho más triste, con el público vuelto de espaldas.

DE HUELVA

Los restos de artistas célebres
La Academia de Bellas Artes ha acordado efectuar el próximo martes, día 26 del corriente, el traslado de los restos mortales de los artistas D. Francisco Sanz, D. Ignacio Suárez Llanes, D. Eugenio de Lucas y don Nicolás Ruiz de Valdivia, que yacen en los cementerios clausurados de la Patriarcal y de San Martín, a las sepulturas generosamente cedidas al efecto por el Ayuntamiento en la Necrópolis del Este.

CONSEJOS ÚTILES

La altura del rastrojo
El deseo, bien lógico, de conseguir en el cultivo las mayores utilidades, lleva en ocasiones a cortar las mieses muy bajas, casi tocando al suelo.

LOS TEATROS

«Los cobardes», por Salvador Quemades y Pascual Guillén
Empecemos por decir que el drama de Guillén y Quemades fué un éxito rotundo, brillante.

CENTRO

«El agua del Lozoya», por A. Lepina y E. Domínguez
Estos vaudevilles del corte de «El agua del Lozoya»—corte «clásico»—, tienen la ventaja de que lo mismo da llegar al primer acto, que al segundo, que al tercero, que al cuarto...

APOLO

«Toros y cañas», sainete en dos actos y cuatro cuadros, original de Sabino A. Micon y Damián Vidal, música de Francisco Calés
La honrosa renovación que nos ofreció el Sr. Velasco al incautarse del teatro de Apolo no acaba de llegar. Sigue allí la desorientación más lamentable y, lo que es mucho más triste, con el público vuelto de espaldas.

# DESDE MURCIA

## La hora de elogiar

Se me ha censurado en la Prensa local mi falta de murcianismo y mi crítica acerba de lo que yo considero males caciquiles de mi amada ciudad. No he de distraer la atención del lector con ridículas defensas egolátricas. Combatir a un cacique es una medida de sanidad política. Allí los que tengan que callarse por disciplina de partido o para agradecer una cómoda credencial burocrática.

Creemos—mientras no nos demuestren lo contrario—que D. Juan de la Cierva y Peñafiel es un funesto hombre público, que ha hecho y hace mucho daño a España en general, y a Murcia en particular. Esta afirmación la venimos sosteniendo desde hace diez años. Surgió en nuestra alma cuando apenas apuntaba el bozo en nuestros labios, y la sostenemos hoy, que nos hallamos cerca de la plenitud de la vida. Por lo menos fuimos consecuentes. Y lo somos por murcianismo, porque vive en el corazón un amor imperecedero a la ciudad, sin bastardías, dentro de un egoísmo hipócrita y teatral.

«El Tiempo»—que es el periódico que aludí al principio—no tiene derecho a dar patentes de murcianismo a nadie. Por una razón muy sencilla: por ser órgano del Sr. La Cierva. La parcialidad no ha sido nunca un medio prestigioso de crítica pura.

Y nada más. Estas connerías de provincia no interesan al público. Aparte de que el camino que nos hemos trazado está,afortunadamente, en indesviada línea recta...

Amar las flores y la estética es un signo de aristocracia espiritual. Se ha constituido aquí una Peña titulada «Los amigos del Malecón», para procurar la creación de jardines públicos y gestionar el embellecimiento urbano.

Su primer acto de vida fué pedir al Ayuntamiento que prohiba en adelante la construcción de casas a los lados del paseo del Malecón. Muy bien. Han demostrado que poseen visión delicada de la perspectiva en el paisaje. Pasear por el Malecón en los atardeceres de primavera es asistir a un exquisito espectáculo de belleza.

Los jardines, cuajados de jazmines y de rosas, de palmeras gráciles que balancean perezosas su dorado fruto, de naranjos con redondas manchas rojas, de un lado y de otro la cinta plateada del río, serenas las aguas como las de los lagos suizos, son atractivos que no deben resignarse a perder los murcianos por la comodidad de unos afortunados propietarios de terreno. Si se edificase, el encanto quedaría roto. Y la arquitectura, hija del Arte, no debe atentar contra la obra sabia de la Naturaleza.

Al frente de la nueva Asociación hay un hombre de prestigio y de talento, el Sr. Ruiz Fuñes, presidente del Circulo de Bellas Artes y catedrático de Derecho penal. Hombres así e iniciativas como la citada son los únicos medios de aniquilar la negra leyenda de matonismo caciquil que nos rodea y nos avergüenza ante el resto de España.

Es preciso ahogar en cultura, en arte, en sentimientos nobles, en sabiduría, un amor apasionado a la «tierra»—huyendo de los amores de conveniencia en relación con el íntimo—, esa sonrisa despectiva de los que nos conocen por conducto de un funesto hombre público. Murcia siente la angustia de una opresión oficial que no será nunca el reflejo fiel de su alma, abierta ampliamente a todos los horizontes de luz del progreso. No es su silencio cobardía, ni resignación, ni indiferencia, sino impotencia rabiosa que se ve amordazada por las viejas argucias de la política que tiene al «Bruno» por capitán.

Digámoslo muy alto y desde las columnas de LA LIBERTAD, tan profusamente leída aquí: en Murcia se han reunido varios hombres, amigos de las flores y de la estética, para evitar los atentados al buen gusto y al derecho sagrado del árbol, de la flor y de la belleza, que educan el espíritu del pueblo. Ellos llevan en su alma la elegante espiritualidad de los atenienses, que sostuvieron en sus tiempos que la vida sin arte, sin amor, sin goces puros, no merece la pena de vivirse, aunque otra cosa piensen los prosaicos amparadores de la estolidez humana...

En otra crónica hablaremos de la fundación de la «Casa Murciana». Otro capítulo de elogios, que me servirá para demostrar mi ecuanimidad, mi deseo de ser imparcial, de cooperar con mi modesto concurso a la grandeza de Murcia, que hasta ahora solamente es honrada por las iniciativas de sus artistas, de sus escritores y de sus hombres de ciencia.

Lo demás es la ciénaga grisácea que insulta a diario a la gentil «huertanica», recostada en las márgenes del río Segura.

ROBERTO VALDES

## La represión del contrabando

Nueva organización de servicios  
En el ministerio de Hacienda se facilitó ayer a los periodistas la siguiente nota:  
«La necesidad de la reorganización de los servicios fiscales en el Campo de Gibraltar, demostrada en la visita realizada por la Inspección general, ha determinado al ministro a adoptar inmediatas medidas, que no solamente contengan los abusos que se cometían, sino que permitan esperar que no puedan repetirse.

La situación de las Aduanas de Algeciras y La Línea y la del campo de Gibraltar, en el cual la vecindad de la plaza inglesa es constante amenaza de intento de fraude, requiere un servicio y vigilancia verdaderamente intensivo, que no puede lograrse sino conceptuando como recinto toda la demarcación de las Aduanas en el comprendidas, adop-

tándose un régimen similar al establecido entre las de Irún-Behovia y Fuenterrabía, haciendo con esto desaparecer posibles rivalidades y sospechas competenciales, regulando además el pago en billetes especiales de los derechos del Arance que correspondan a los artículos de comer, beber y arder que conduzca cada viajero y considerando expediciones comerciales las que de cualquier clase de mercancías excedan de cinco kilos por viajero.

Por último, se crea en San Roque una sección especial de Aduanas, que a las inmediatas órdenes de la Inspección general, vigilará la circulación de mercancías en los partidos judiciales de Algeciras, San Roque, Estepona y Gaucín.

En una palabra, se toman todas las medidas necesarias para poner orden en aquel tráfico y evitar los escandalosos abusos que allí se vienen cometiendo.

El ministro, persistiendo en el camino emprendido de reorganizar y robustecer la función inspectora de Aduanas, otorgando a dicho organismo las facultades inherentes al más eficaz cumplimiento de su misión, siendo pensamiento suyo que la reorganización alcance a toda la Península en sus fronteras y litoral, o por lo menos al total de las fronteras, dado el distinto carácter que el fraude ofrece en unas y otras, ha dispuesto lo necesario para implantarlo inmediatamente en las provincias de Guipúzcoa, Navarra y Huesca. De este modo, la mayor o menor eficacia que en orden a la represión del fraude ofrezca el régimen nuevo, pondrá de manifiesto la conveniencia de mantener o de sustituir el sistema establecido al crear las delegaciones regias, cargos vacantes en cuanto se refiere al Norte y al Sur, y que de propósito y a taj efecto ni el ministro ni sus antecesores han cubierto.

Consiste la nueva organización de esta inspección en el Norte en establecer en Pamplona un inspector jefe de Aduanas, que tendrá a sus órdenes a cinco inspectores con residencia habitual en Irún, Elizondo, Aoiz, Jaca y Boltaña, y jurisdicción propia en los respectivos partidos judiciales, con atribuciones para actuar todos ellos en cualquier otro con la rapidez y condiciones que el servicio de la represión del contrabando y defraudación exige.

Todo ello se regula con detalle y amplitud en la real orden que probablemente hoy publicará la «Gaceta».

## Nuevo tratamiento del reumatismo

Nueva York, 23.—Se ha recibido comunicación oficial en la Academia de Medicina Norteamericana de que la Escuela médica de la Universidad de Nueva York ha encontrado un remedio contra el reumatismo.

El tratamiento consiste en una serie de inyecciones de un suero denominado «streptococo viririno».

De 5.000 casos tratados de esta forma se han obtenido el 80 por 100 de curaciones.

## Consejo de guerra

El soldado San Juan es condenado a doce años de reclusión por maltratar a un oficial

Ayer mañana, a las once, se celebró en Prisiones militares el Consejo de guerra para juzgar al soldado de Ferrocarriles Carlos San Juan Villaseñor, quien, como se recordará, faltó hace unos meses en la calle de la Montera al alférez del regimiento de Infantería de Saboya D. Eduardo Prado, promoviendo un gran escándalo público.

Del sumario se desprende que los hechos ocurrieron en la siguiente forma:

Al cruzar el oficial por delante del soldado, sin que éste le saludase militarmente, le instó a que lo hiciera, contestando el San Juan en malas formas e insultando además a su superior jerárquico. Este le requirió para que le acompañase detenido al Principal, a lo que el soldado respondió en forma desatendida, abalanzándose sobre el oficial y maltratándole de obra.

El propio soldado ha declarado terminantemente que a él ni le maltrató ni insultó el referido alférez.

Fue defendido por el capitán del Centro Electrotécnico Sr. Mendoza Iradier, el cual manifestó que los hechos son constitutivos de dos faltas graves: de incumplimiento de órdenes de un superior y réplicas desatentas, y una falta leve de omisión de saludo, solicitando del Consejo castigo a su patrocinador a seis meses de prisión militar correccional.

Actuó de fiscal el capitán de Caballería, juez de la Capitanía general, Sr. Martínez Frieria, el cual aprecia los hechos como constitutivos de tres delitos militares: uno de desobediencia y otros dos de insulto de palabra y obra a superior de la clase de oficial, comprendidos en los artículos 267, 265 y 261 del Código de Justicia militar, aunque estimaba debe hacerse uso del artículo 213 del mismo e imponerle la pena de doce años y un día de reclusión militar temporal, con las accesorias correspondientes.

Ayer mismo recayó sentencia, que no será firmada hasta que sea aprobada por el capitán general y su auditor; ha sido comunicada al soldado San Juan, y, según nuestras noticias, el Consejo ha dictado sentencia en armonía con la petición fiscal, o sea condenándole a doce años y un día de prisión.

## Cuatrocientos ochenta deportados a Siberia

Viborg, 23.—A consecuencia de las últimas detenciones operadas en Petrogrado, Moscú, Karkoff, Kief, Odesa y Katerinoslaw, por orden de la Administración política central, 480 personas han sido deportadas a los Gobiernos de Irkursk y Tomsk (Siberia oriental).

La mayor parte de los deportados son intelectuales u obreros socialistas.



## Calle del Marqués del Duero

Del paseo de Recoletos a la calle de Mejías Lequerica. Barrio de la Biblioteca, distrito de Buenavista, parroquia de San José.

Fue abierta esta calle en el solar que había ocupado el Pósito de la villa y la parte destinada a la amplia panera de harina circular, construida en tiempo de Fernando VI.

Es una calle breve, embellecida por el jardín del palacio de Murga, y en ella se halla, formando esquina con la calle de Mejías Lequerica, con vuelta a la de Recoletos, un palacio de interesante arquitectura, aunque sombría traza, que hizo edificar en el último tercio del pasado siglo el opulento capitán Sr. Zabaiburu, y es actualmente propiedad de su hija, la condesa de Heredia-Spínola.

En el número 3 hay una lápida conmemorativa por haber tenido en esa casa su último domicilio en Madrid el marqués del Duero, que desde allí salió para la campaña del Norte, donde encontró la muerte.

D. Manuel Gutiérrez de la Concha nació en Tucumán el año 1808. Entró de cadete en 1820 y comenzó a hacerse notar por sus excelentes condiciones militares. Le fué concedido el título de marqués del Duero por sus servicios en la expedición de Portugal para afirmar el trono de doña María de la Gloria en la lucha pareja de la que en España hubo entre isabelinos y carlistas, que había dividido a los portugueses entre el bando de la hija de Pedro IV y el menos considerable de don Miguel de Braganza.

En 1849 ascendió a capitán general, y desde entonces tanto él como su hermano José, marqués de La Habana, influyeron grandemente en la política española, llegando a ser famosa la pregunta de: «¿Están contentos los Conchas?» En la postrer guerra carlista era general en jefe de las tropas liberales el marqués del Duero, cuando en la acción de Monte-Muro una bala que venía de las trincheras de Murugarren hirió mortalmente a D. Manuel de la Concha en el momento mismo de montar a caballo. Pudo ser conducido a Abarzua y allí expiró el 27 de Junio de 1874.

## Calle del Marqués de la Enseñada

De la calle de Bárbara de Braganza a la de Génova. Barrio de Fernando el Santo, distrito de Buenavista, parroquia de Santa Bárbara.

Antes la calle del Marqués de la Enseñada empezaba en la calle del Almirante; pero actualmente el trozo comprendido entre ésta y la de Bárbara de Braganza, en que se halla el teatro de la Princesa, se llama de Lamayo, y en verdad que la diferencia de anchura entre esa parte y la que se sigue llamando del Marqués de la Enseñada, justifica que hayan sido consideradas como vías diversas, quedando más propio para aquella, donde hay un coliseo, el nombre de un célebre autor dramático, y para la otra, el del ministro universal del rey en cuyo tiempo se edificó el convento de las Salesas.

Atresorando lo que fué huerta de aquel monasterio se trazó la calle de que tratamos y a la cual abre su nueva fachada el Palacio de Justicia, ya desaparecidos los pretiles que hubieran quedado al ser desmontado el terreno, y que permanecen por la parte del jardín de la plaza de la Villa de París, al que ese desnivel convierte por esta parte en penill. En la fachada oriental de la casa de las Salesas que daba a esta calle, tenía su entrada el Tribunal Supremo de Justicia, en cuyas dependencias instaló D. José Canalejas la Presidencia del Consejo de ministros, al ser abandonada por ruinosas la casa de los Heros, en la calle de Alcalá. En ese mismo departamento concedió aquel ilustre hombre público local para sus reuniones a la Academia de la Poesía, que fué fundada en 1911 y dejó de celebrar sus reuniones sin que haya habido razón para ese abandono, ni que haya constado su desaparición.

Frente a esta fachada de las Salesas construyó D. Luciano Berriatúa, en los últimos años del siglo XIX, un amplio frontón, que recibió el nombre de Euskal-Jai, y que llegaba tardíamente cuando disminuía la fiebre que el juego de pelota había despertado un lustro antes en Madrid, determinando la edificación de frontones que han acabado con destinos diversos. No tardó el Euskal-Jai en convertirse en uno de los más hermosos teatros que ha tenido la capital de España. Fué llamado Lírico y dedicado a la ópera española, que sólo llegó a hacerse una temporada, inaugurándose con el estreno de «Cree», libro de Ramos Carrión y música del maestro Chapí. Hicieronse luego «Raimundo Lulio», de Joaquín Dicenta, música de Ricardo Villa, y «La maja de rumbao», de Fernández Shaw y el maestro Emilio Serrano, quedando inéditas otras producciones anunciadas y malogrado aquel generoso intento en pro de la música dramática nacional.

Cinco años más tarde hizo allí una temporada dramática la gran actriz madrileña María Tubau, y en esa ocasión fué cuando Cefirino Palencia cambió el nombre del coliseo que pasó de Teatro Lírico a ser llamado Gran Teatro, denominación que conservó hasta su desaparición por un incendio en 1920, después de haberse celebrado en él algunas buenas temporadas de género chico y aun también de ópera italiana; pero empleado generalmente en sus últimos tiempos para el espectáculo cinematográfico y en bailes de Carnaval, que habrían llegado a ser muy concurridos y famosos.

Ardió el Gran Teatro una noche, como había acontecido con los de la Zarzuela y de la Comedia; pero no fué, como éstos, reedificado, sino que, reconstruida la finca para habitaciones particulares, ha quedado instalado en ella el ministerio del Trabajo.

Contiguo a esta casa se halla el bello edificio del Instituto Francés, y seguidamente, con vuelta a la calle de Génova, el pabellón con dependencias del palacio ducal de Medinaceli, y en cuyo piso principal se halla la magnífica biblioteca de los poseedores de ese título.

D. Zenón de Somodevilla, marqués de la Enseñada, nació en la riojana aldea de Hervás, el año 1702. Comenzó sus servicios al Estado como pagador de Marina y llegó a ser ministro universal de Fernando VI. Mejoró la Administración pública y fué el restaurador de la Armada. Hizo obras útiles, como el Canal de Castilla y el camino del puerto de Guadarrama, donde hizo colocar el monumento del León, que marcaba la divisoria entre las dos Castillas. Vivía con un lujo desmedido, que fué motivo para que en aquellos tiempos, en que eran exigidas las responsabilidades civiles, aconteciese su desgracia y destierro.

Hablábase de que en cierta ocasión se había presentado en un baile de Palacio con un vestido bordado de brillantes que valían diez millones de reales. En Madrid hubo asqueos que le aludían, y uno de ellos era el que apareció en la calle de Alcalá, refiriéndose al solemne paseo de Enseñada con su amiga la marquesa de la Torreçilla, seguidos por un esclavo negro vestido con un casacaón rojo, cuando iban a misa al Carmen Descalzo desde el palacio de aquella dama:

«Por aquí pasó don Zenón con la marquesa y el capón.»

Caído, al fin, y habiendo influido en su caída definitiva el ser considerado como un amigo y agente de los jesuitas, murió en Medina del Campo el año 1781.

PEDRO DE REPIDE

## El Congreso de Ciencias

El rey salió de Madrid

En automóvil marchó ayer por la tarde el rey a Salamanca, acompañado del ministro de Instrucción pública, Sr. Salvatella, y del jefe superior de Palacio, marqués de la Torreçilla.

El rey presidirá hoy en aquella capital la sesión inaugural del Congreso de Ciencias Hispánoportuguesas.

El regreso a Madrid lo efectuará el rey el lunes, saliendo de Salamanca a primera hora de la tarde.

## Preparativos en Salamanca

Salamanca, 23.—La llegada del rey está anunciada para las siete de la tarde.

La animación por las calles es extraordinaria, viéndose todos los edificios, tanto públicos como particulares, profusamente engalanados.

La muchedumbre empezó a tomar posiciones en las calles por donde ha de pasar la comitiva a las seis de la tarde.

Han llegado el senador Sr. Pérez Oliva y los diputados D. Clemente Velasco y el señor Villalobos, el ministro de Instrucción pública portugués, el rector de la Universidad de Oporto, Sr. Gómez Teixeira; los rectores de las Universidades de Lisboa y de Coimbra, el director general de Enseñanza de Portugal, el almirante portugués Sr. Ramos Da Costa Vasconcelhos, los doctores Rodríguez Carracedo, Recasens, Mazañón, Tapia y Gascón y Marín, y el secretario particular del ministro de Instrucción pública, Sr. Estrada.

El público se dirige en masa hacia el Puente Nuevo, por donde ha de entrar en la capital el automóvil que conduce al rey.

Llegada del rey

Salamanca, 23.—Aproximadamente a la hora indicada llegó el automóvil que conduce al rey, al ministro de Instrucción pública, Sr. Salvatella, y al marqués de la Torreçilla.

En el Puente Nuevo aguardaban la llegada del monarca el alcalde de Salamanca, con el Ayuntamiento en Corporación; una Comisión de la Universidad, con su rector, el señor Esperabe; los decanos de las distintas Facultades, la Diputación provincial y los senadores y diputados de la provincia.

Rindió honores una compañía con bandera y música del regimiento de la Victoria.

D. Alfonso ocupó el coche con el alcalde, el ministro de Instrucción pública y el marqués de la Torreçilla, organizándose la comitiva con un número incontestable de coches.

Durante el trayecto del Puente Nuevo a la Universidad la enorme muchedumbre esperaba el paso del monarca y prorrumpió en grandes vitores y aclamaciones, que duraron largo rato.

D. Alfonso XIII entró en la capilla de la Universidad bajo palio, seguido del Claustro de doctores y las representaciones extranjeras.

El obispo de la diócesis cantó una Salve, terminada la cual el rey salió de la capilla, recorriendo el espacio entre ésta y el palacio del obispo a pie.

En el palacio se han dispuesto las habitaciones que ha de ocupar el soberano.

Esta noche se celebrará en él un banquete, al que asisten todas las autoridades.

La animación por las calles es extraordinaria, pues durante toda la mañana y parte de la tarde han llegado millares de forasteros de los pueblos próximos.

# DESDE SEVILLA

## Los segadores portugueses

Ha sido en nuestras tierras. Tan en alto brillaba el lucero del amanecer, que aún se hallaba el campo bajo las negruras de la sombra.

Holland el polvo de la carretera pasaron como jirones de tinieblas unos hombres toscos, labriegos por la indumentaria; por los hatos y los haces que llevaban sobre los hombros, bien hechos a resistir la carga y el azote del sol.

—¿Es por aquí el buen camino?

—Andando, andando, se llega con las claras del día—contestóle el guarda rural, que entre las sombras, ahuyenta a los que son amigos de la rapaña.

Los que preguntaron eran campesinos portugueses que, cada año, cuando el tiempo de la recolección, caminan por tierras andaluzas en busca de trabajo.

El polvo blanqueaba la carretera, que parecía no tener fin, y por el silencio creíase a la soledad en brazos de la muerte.

El más anciano de los campesinos paróse, procurando un momento de respiro, y de los labios del más joven nació la flor espinosa de una chanza.

—Abuelo, que no son las piernas sólo para el baile.

—Cuida que las tuyas caminen a la rectitud y que se lleguen a cansar cuando han llegado a cansarse las mías.

—Ya el pueblo blanquea—dijo otro.

Bien pronto doró el sol el pueblo cercano, que, tras breve instante, pareció llamear bajo sus rayos abrasadores.

Los labriegos caminantes hallaron refugio en la sombra que daba la pared de un caserón.

Brasas de luz cegaban los ojos y el aire caliente azotaba las caras. En el campo se abría la tierra en grietas anchas, como labios heridos por la fiebre.

Entre los niños de la aldea corrieron las voces de la llegada de unos labriegos a quienes no se les entendía el hablar, y súbitamente los rodaron, curiosos. La risa y la charla musical de los niños llevaron a los pobres forasteros regocijo y alegría.

Y bien pronto, en la puerta del vetusto caserón, apareció la simpática figura de un mozo.

—Bien podéis pasar adentro de la casa—dijo a los menestrales, que proseguían tendidos a la sombra. Y prosiguió:—En ella se podrá dar a los segadores un socorro si lo han de necesitar. No hay manjares, pero hay agua, pan y sal y cuanto se precisa para el alivio de un gazpacho. El que lo tiene que lo ponga, que harto hacen los pobres con tener abierto el pecho a todas las penas y miserias de la vida.

La solista oferta fué hondamente agradecida por los campesinos, quienes encontraron en los fuertes brazos del muchacho andaluz unos brazos providenciales.

Luego de mediar el día, fueron llegando al caserón, cafetín del pueblo, los trabajadores del lugar, para refrescar la sangre con un vaso del de «hoja» antes de la siesta.

Y en el cafetín se encontraron los unos y los otros labriegos. Una dulce y confortante corriente de simpatía se estableció entre los corazones, y ello dió el buen fruto.

Los campesinos del lugar buscaron trabajo y acomodo para los de la extraña tierra, y todos, unidos, asistieron en el nuevo amanecer a la resurrección del sol, haciendo la ofrenda de sus brazos a la tierra bendita.

Es así cómo se ha de lograr la armonía y la concordia entre los pueblos. Palabras vanas las que componen el discurso oficial, y cosa fría y artificiosa la diplomacia. Para toda obra de humanidad, hay que tener en cuenta el amor, sin cuyo lazo será inútil y deleznable toda obra de hombres.

La confraternidad de los pueblos ha de procurarse al calor del café y del arroyo mudo. Cuando, al atardecer, dieron de mano en la faena los campesinos, reuniéronse nuevamente en el cafetín, y el vaso de vino fué de boca en boca, y por las anchas venas corrió la salud, mezclada con la alegría.

El más viejo de los lusitanos dió calurosos vivas a España, por hidalga y magnífica, y de los labios del más joven nacieron las más bellas flores de exaltante hacia una muchacha que acababa de pasar, hiriéndole el pecho con los dardos de sus negros ojos.

J. MUÑOZ SAN ROMAN

## La erupción del Etna

Decrece la erupción

Catania, 23.—La erupción del Etna disminuye cada vez más en intensidad.

Una de las corrientes de lava, que se dirigía hacia Linguaglossa, decrece sensiblemente en volumen y velocidad.

Otra, que corría en la misma dirección, se ha estancado casi completamente.

También se observa que es cada vez más lenta la columna de lava que avanzaba en dirección a Castiglione.

Un donativo del Papa

Roma, 23.—Pío XI ha hecho un segundo donativo de 25.000 liras, con destino a los damnificados por la erupción del Etna.

¿Hubo exageración?

Roma, 23.—La Agencia Stefani manifiesta que son bastante exageradas las noticias publicadas por los periódicos acerca de la actual erupción del Etna, la cual no ha llegado a revestir los caracteres de una verdadera catástrofe, puesto que no ha habido que lamentar desgracias personales y solamente han quedado destruidas algunas casas.

Agrega la Agencia que las medidas de defensa y socorro a los amenazados fueron adoptadas con gran rapidez.

# El viaje de Ortega y Gasset

En el número de ayer del querido colega «El Sol» se ha publicado un artículo que, por tratar de nuestro fraternal compañero Eduardo Ortega y Gasset, y aun a riesgo de contrariar su excesiva modestia, reproducimos muy gustosos a fin de que los lectores de LA LIBERTAD vean con qué clarividencia y exacto conocimiento del problema estudia este ilustre camarada la necesidad de formar una conciencia hispanoamericana, de llegar a orientaciones sustantivas en vez de la vacua e ineficaz palabrería hasta ahora imperante.

«Poco a poco vamos destruyendo el manoseado tópico de que desconocemos a América. Lo más selecto de la intelectualidad española viaja, estudia, se entera, piensa y contribuye a la formación de ese estado de conciencia que debe preceder al planteamiento y, con mayor razón, a la solución fundamental de nuestros problemas nacionales.

Pese a los escépticos, que ya han perdido la fe en nuestros futuros destinos, asistimos a un renacimiento positivo español. A ello contribuye, en primer término, la afición progresiva a los viajes de estudio. Los españoles que sienten la necesidad de salir fuera de su país para satisfacer sus inquietudes espirituales suelen traer un buen bagaje de conocimientos, que constituye la mejor oferta para su país.

Don Eduardo Ortega y Gasset, al que ya hablamos escuchado con especial interés en el salón del Ateneo, nos ha favorecido rindiéndose amablemente al deseo que le hemos manifestado de que nos comunicase sus impresiones de América.

Oigámosle:

—Me pregunta sobre los motivos de mi viaje, y he de decirle que el esencial ha sido, sin duda, un viejo deseo, que se ha ido cada vez agrandando en mi espíritu, por conocer las sociedades americanas, alimentado por la convicción de que en los problemas super-nacionales de nuestra histórica conexión con aquel continente se encuentra la finalidad más elevada y la misión más trascendente en el porvenir de nuestra raza y las posibilidades de acrecimiento del prestigio internacional de nuestra patria. Desde mis primeros años he sentido una atractiva ilusión hacia América. Se destacan entre mis primeros recuerdos infantiles la lectura de las grandes empresas de la conquista y el encanto, lleno del misterio territorial que se va despejando ante su audacia, con que seguía a Alvar Núñez en sus peregrinaciones, a Pizarro en sus violencias y a Cortés en su política militar, que es aún genial ejemplo vivo que debíamos seguir mejor en África.

Pero, además de estas determinaciones en ese rumbo, hay otras razones circunstanciales. Incluido en la política con enardecimientos y entusiasmos de los que he dado acaso excesivas muestras, pero que son prueba de la buena fe de mis intenciones, ha llegado un instante en que el menoscabo y decaimiento del ambiente en torno me ha hecho perder los estímulos de esta labor ínfima y menuda que por inveterada corrupción de vocablo se viene denominando política. Sus más altas categorías, aunque tan distantes de mis posibilidades, han perdido, mucho antes, repito, de poder ser conseguidas, toda estimación: tan repetidamente las he visto ocupadas por la incompetencia. Por eso en mi viaje a América no he ido, como otros, en busca de oro y provechosos, sino en demanda de un ideal, de un estímulo digno y bastante en la actividad de una política que rompiese el pequeño círculo habitual, tan ramplón y tan estrecho.

Mi interés se ha ido polarizando con todos estos elementos hacia la Argentina, en cuyos gérmenes me parece se condensan los problemas más sutiles y las esperanzas progresivas más fuertes. Buenos Aires, la gran capital hegemónica de América del Sur, no ofrece, con su complejo dinamismo, sobrado campo para el análisis y el trabajo. Y como soy enemigo de ese cómodo sistema de fabricar arbitrariamente conceptos desde un despacho, desconocedor de toda realidad, y que sólo da cosechas de hojarasca e indicaciones perjudiciales, por su falsedad, el cual ha desacreditado lo que se viene llamando hispanoamericanismo, hasta el punto de que en la Argentina, para enfocar estos problemas de una manera real y con aspiración a que se consideren seriamente, es conveniente huir de esa palabra compuesta, de ahí que me haya decidido a ver las cosas por mí mismo.

Ese guiño, el del hispanoamericanismo, usado indiscretamente, separa más que une. Por eso sólo el estudio de la deformada realidad podía ayudarme a destruir los embarrasos tópicos y a buscar sendas viables, conviviendo en el ambiente argentino, impregnándome de su vida y de sus problemas interiores, para juzgar del pensamiento y de la sentimentalidad americana respecto de España.

Sólo con colaboraciones múltiples de este sentido, de este propósito austero, se podrá llegar a lo que es urgente, a que nuestro Estado tenga lo que los demás de Europa tienen y a él le falta: una política americana, de líneas precisas, sin la confusa y palabrería vaguedad en que hoy está sumida.

Para intentarlo será necesario practicar un primer deslinde entre lo que es propiamente internacional y lo que son sólo obligaciones o conveniencias de España hacia sus hijos en aquella residentes, distinción provechosa, porque la frecuente confusión de uno y otro concepto, explicable por sus numerosos puntos de contacto, hace que las respectivas acciones se estorben mutuamente. Los españoles que viven en América, y cuyo número se viene calculando en cinco millones, una sexta parte de los habitantes de la Península, bien merecen por esta cuantía y por la calidad de sus esfuerzos, de sus intereses, una atención vigilante que resolviese sus problemas. Pero,

aparte ese aspecto, y aun por él mismo, que se enlaza con otros importantísimos, es indispensable que el diálogo entre los Estados americanos y el español sea más frecuente, más íntimo y más pleno de orientaciones sustantivas. Porque al hispanoamericanismo se le va toda la fuerza por la boca, y cuando llega al terreno de los hechos se encuentra rendido y sin eficacia.

La Argentina es necesario empezar a estudiarla por sus grandes escritores y sus artistas. La vida intelectual de Buenos Aires es cada vez más intensa, y conviene no incurrir en el repetido error de quienes, atraídos por la fecunda riqueza y fertilidad de su suelo y su amplitud territorial, no se han ocupado más que de su ganadería y de sus intensas manifestaciones de riqueza. Este aspecto interesantísimo no debe olvidarse que hay algo, sobre todo para nosotros los españoles, preferente, que es el estudio de la ideología y espiritualidad argentinas. Nuestras conexiones, las que nos dan un singular privilegio, son de este orden. Por ese camino, en el que hay también muchos problemas materiales poco menos que abandonados, y en el cual, con un mismo esfuerzo, se conquista provecho y prestigio, llegaremos antes a los sectores genuinamente económicos. Para todo eso hace falta, y yo demando a la opinión y luego a las organizaciones oficiales, una medida más fina y una atención más de primer plano que la hasta ahora otorgada.

Y puesto que a lo económico hemos aludido, se me ofrece un ejemplo de toda la vacua ineficacia de lo que hasta ahora hayamos podido hacer para entablar relaciones verdaderamente prácticas con aquellas naciones. Ni compramos tabaco a Cuba ni carne a la Argentina. Es la manera más concreta de expresar hasta qué punto, en lo que a la economía respecta, está todo por hacer y en grado de rudimento.

El problema de la gran producción de carne en la Argentina y de la influencia benéfica que por su precio podría obtener el pueblo español, el que no puede comer carne a cinco pesetas el kilo, y los higienistas nos señalan esa causa como productora de degeneración y empobrecimiento fisiológico, es complejo, y no cabe en estas manifestaciones; pero pienso dedicarle algún estudio, para vulgarizar tan importante asunto. Lo es tanto, que hasta le daría de un valor político, y me atrevería a decir que es una cuestión profundamente demagógica la que tendiese a limitar en su justa medida de protección a la ganadería nacional en favor del derecho del pueblo a comer carne.

—¿Qué es lo que le ha interesado más de Buenos Aires?

—Difícil es de contestar la pregunta; pero como yo a título de periodista he hecho muchas analogías, voy a tratar de compararle. No es su enorme área, ni la enorme actividad de su tráfico callejero, ni el movimiento de su puerto. Con sorprender todo ello, aun habiendo visitado París, Londres y Hamburgo, lo que me ha interesado como más característico de aquella gran urbe es su cualidad espiritual. Es la finura, la sensibilidad y rápida reacción de aquel inmenso público ante los acontecimientos y las incitaciones intelectuales. Precisamente como periodista tenía que destacarse esta cualidad en mi admiración.

En el tipo nuevo de raza compleja y selecta que allí se dibuja, la vibración es más intensa que en Europa y se le podría aplicar la comparación que William James hacía del norteamericano con la botella de Leyden.

—¿Qué considera usted esencial para el progreso de nuestras relaciones con América?

—Por encima de cualquier medida concreta y de la actuación en uno u otro sentido para resolver los múltiples problemas de nuestra comunicación con la Argentina, flota como esencial el aumentar nuestro prestigio nacional. Cuanto mayor sea éste, mayores serán las facilidades que encontraremos, y además es indispensable que el gran público español preste interés a la vida americana y procure conocerla mejor. La Prensa, como con acierto indudable ha iniciado «El Sol», debe recibir diariamente noticias que vayan día a día creando en España una conciencia sobre aquellos países, que no deben ser para nosotros espiritualmente remotos, como no lo es el nuestro para la Argentina, pues sus grandes diarios dan minuciosa cuenta de los incidentes de nuestra vida.

El área, por lo demás, y hablando en general de América, de aspiraciones e incitaciones, es demasiado grande para que no necesite un condensador. Y éste podría constituirlo un núcleo directivo que desde Madrid procurase encontrar cauce y dar un sentido discreto de realidad, siendo el primer paso hacia la existencia de un alma colectiva super-nacional, en que se conglomerasen las sentimentalidades que nos unen con América.

También, y como ya se ha hablado en otras ocasiones, se debe crear un grupo parlamentario en que se asocien en esta labor los diputados que deseen trabajar por tan gran ideal, relacionándose con los Parlamentos hermanos, a los cuales procurase estimular para la creación de grupos análogos con los cuales correspondiese para dar homogeneidad y concierto a las iniciativas legales.

Podría hablar mucho más de tantos aspectos como acuden en tropel, de las singularidades de fácil asimilación, como ningún otro europeo, del español en esos países, del porvenir industrial que se abre ahora en casi toda Sudamérica, después de terminada la etapa económica de la valorización de las tierras, que fué el medio con que hasta ahora se han hecho las grandes fortunas, de nuestros problemas de exportación y su porvenir. Me contento sólo con esta enumeración para no hacer interminable una intervención en la que tampoco podría explicar los matices de esas materias, a las que dedicaré diferentes artículos en LA LIBERTAD.

Sólo diré, para rematar, que hay un factor personal muy interesante, y es la gran popularidad en la Argentina de nuestro rey, y la

simpática disposición del presidente Alvear en favor de los españoles. Un embajador muy inteligente y culto, el Sr. Estrada, es en Madrid representante de esa benévola tendencia que nuestra diplomacia seguramente aprovecha en estos momentos en que el ministerio de Estado se encuentra regido por una de las primeras capacidades de la política española, el Sr. Alba, que conoce a fondo y se interesa por nuestra acción en América.

E. P. A.»

## LA POLITICA

### Contestación al Mensaje de la Corona.—La Mesa del Senado en Palacio

A las doce de la mañana llegó a Palacio la Mesa del Senado, con objeto de hacer entrega al rey de la contestación de la Alta Cámara al discurso de la Corona.

La comitiva se hallaba formada por un alcaide, en el que iban cuatro maceros, y cuatro carrozas, que conducían miembros de la Comisión del Mensaje y la Mesa del Senado, por el orden siguiente:

En la primera, los Sres. Azpeitia, Elorrieta y Corujedo; segunda, Sr. Pérez Caballero, marqueses de San Juan de Piedras Albas y Santa María de Silveira; tercera, señores Vázquez de Zalza, Codorniu y Kanero, y cuarta, conde de Romanones y barón de la Torre.

Seguían a las carrozas una sección de lanceros, dándole escolta.

En la plaza de la Armada rindieron honores las fuerzas de la guardia exterior de Palacio.

En la puerta del regio Alcázar se unieron a los comisionados muchos senadores y todos juntos partieron al salón del trono, donde se verificó el acto.

Se hallaba el rey rodeado de todos los ministros, excepto el de Hacienda, y los jefes de Palacio.

El presidente del Senado, conde de Romanones, pronunciando las frases de ritual, hizo entrega a D. Alfonso de la contestación al Mensaje.

El rey lo puso, a su vez, en manos del presidente del Consejo, y conversó después breves momentos con la Mesa del Senado y los senadores que habían subido a la cámara regia.

La Mesa del Senado se trasladó, acto seguido, a la Alta Cámara por el mismo orden.

### Consejo en Palacio

El presidente del Consejo y los ministros permanecieron en Palacio media hora más que la Mesa del Senado.

Al salir les preguntaron los periodistas si habían celebrado Consejo con el rey.

—Consejo? Más bien cambio de impresiones—dijo el presidente—, pues faltaban los Sres. Villanueva y Salvatella y el ministro de la Guerra, que aunque estaba en Palacio durante la reunión, no se hallaba en ésta, sino en la Casa Militar del rey.

—¿Para algo relacionado con el Ejército?—se le preguntó.

—Nada de eso. Sin duda ha ido allí para algún asunto particular.

El general Aizpuru salió después que los demás ministros, y confirmó que había estado en la Casa Militar, pero para nada de transcendencia.

Dijo, además, que no habla sometido firma al rey.

Lo hará el próximo miércoles.

### La Comisión de Gobierno Interior del Congreso

Bajo la presidencia de D. Melquíades Alvear se reunió ayer, por la tarde, la Comisión de Gobierno Interior del Congreso.

Se trató acerca de la cuestión de las dietas, en el sentido de renunciar al aumento de las 500 pesetas acordadas por las anteriores Cortes, conviniendo en llevar el asunto al salón de sesiones, para que la Cámara lo discutiera y resolviera en definitiva.

Después la Comisión se ocupó de varias cuestiones de trámite.

### Los 17.000 electores de la Liga

El Sr. Lerroux, acompañado por dos concejales de Barcelona, ha visitado al director general de Estadística, Sr. Mompeón, para protestar contra la inclusión de 17.000 electores de la Liga en el Censo de aquella capital.

El Sr. Mompeón les rogó que den forma legal a su protesta, a fin de trasladarla a la Junta Central del Censo.

### El presidente del Senado

El presidente del Senado, conde de Romanones, salió ayer por la tarde para su finca de Miralcampo.

Regresará a Madrid mañana lunes.

### La situación en Barcelona.—La huelga de Sevilla

El subsecretario de Gobernación dijo a medio día a los periodistas que no tenía de Barcelona ninguna noticia.

Respecto a la huelga de Sevilla, los obreros habían acordado reanudar los trabajos al ver que sigue la vista de la causa contra los sindicalistas de Constantina.

Se le preguntó acerca del nuevo gobernador de Barcelona, contestando el Sr. Gullón que hasta después de que se celebre el Consejo del lunes no se decidirá acerca de la persona que ha de ocuparlo.

### UN BANQUETE

### La Secretaría del Congreso de los Diputados

El ilustre presidente del Congreso de los Diputados, el gran parlamentario D. Melquíades Alvear, tuvo ayer a medio día la gentileza de obsequiar con un almuerzo a todos los funcionarios de la Secretaría de dicha Cámara.

Asistieron al acto, presidiéndolo con el señor Alvear, los vicepresidentes y secretarios, así como los diputados a Cortes D. Alonso

Gullón y el Sr. Gómez Acebo, funcionarios excedentes de la Secretaría.

Don Antonio Gamoneda, oficial mayor, en frases muy elocuentes y sinceras, agradeció el honor recibido del Sr. Alvear, y le testimonió, en nombre de todos, la gran admiración, el respeto que los funcionarios sienten por él y el vivísimo deseo de contribuir con su esfuerzo a la labor parlamentaria.

Con la elocuencia en el proverbial, D. Melquíades Alvear hizo un precioso discurso, altamente elogioso para los empleados del Congreso, a quienes como presidente y como particular se ofreció con el mayor afecto.

Una gran ovación puso de manifiesto el entusiasmo que a todos produjera las palabras del ilustre orador.

Después, el taquígrafo Sr. Nacarino leyó unos ingeniosísimos versos, que fueron muy aplaudidos.

El oficial Sr. Pons y Umbert, figura prestigiosísima de la Secretaría, a instancia de los comensales, pronunció un discurso de altos vuelos, enalteciendo la personalidad de don Melquíades Alvear, en quien todos, y muy principalmente los funcionarios del Congreso, ven una verdadera gloria de nuestra elocuencia y un firme sostén del régimen parlamentario, al que la Secretaría de la Cámara dedica siempre sus afanes, su actividad y su talento.

Y con esto terminó el almuerzo con que el presidente agasajara a los empleados que tiene a sus órdenes.

El sábado se celebrará el banquete con que los empleados festejarán el triunfo electoral de su compañero, el Sr. Gómez Acebo, elegido diputado a Cortes.

### En favor de los carteros

El director general de Correos se ha dirigido de real orden al alcalde de Madrid pidiéndole que invite a los propietarios de casas a que coloque en las mismas los timbres de llamada a los pisos para que los carteros puedan avisar a los destinatarios de correspondencia y éstos bajen a los portales a recogerla, como está dispuesto por real decreto de 18 de Marzo de 1919.

El Sr. Pérez Crespo ha visitado al Sr. Ruiz Jiménez para rogarle que dé las órdenes oportunas a fin de que estas disposiciones se cumplan a la mayor brevedad posible y se evite a los carteros la penosa subida a los pisos para entregar las cartas.

Merece plácemes la actitud del Sr. Pérez Crespo.

Ahora en la actividad y energía del alcalde confiamos para que el decreto pueda ser puesto en seguida en vigor.

### El fuego destruye una fábrica

Laredo, 23.—Al amanecer se declaró un incendio en la importante fábrica de conservas de sardinas de Ansoa, quedando el edificio totalmente destruido.

Las pérdidas son de consideración, y a consecuencia del siniestro quedan sin trabajo 150 personas entre operarios y empleados.

### El personal de autobuses

#### Nota de La Velocidad

La Velocidad nos remite la siguiente nota, con ruego de que la publiquemos:

«Dada la orden de huelga a todo el personal de autobuses a la hora convenida, con todo respeto hacia el público, se retiró al garage a encerrar los coches, que entregaron en perfecto estado. El paro fué unánime, a pesar de las coacciones de algunos elementos de la Empresa y de un policía, Sr. Pozo, que, además de agente, es empleado de la Compañía. La Sociedad La Velocidad protesta contra estas coacciones y contra la Empresa, que, siendo hoy día de cobranza del personal, se ha negado a satisfacer los jornales de los empleados huelguistas, pretendiendo rendir por hambre a los obreros; pero la Sociedad anticipó estos jornales al personal, para que satisficieran sus necesidades.

La Velocidad ha recibido la adhesión y el apoyo incondicional de la casi totalidad de las organizaciones obreras de Madrid. Los obreros huelguistas y todos los «chauffeurs» de Madrid están dispuestos a luchar por que sean atendidas las justas reclamaciones que presentó La Velocidad, a petición de todo el personal de la Empresa.—La Directiva.»

#### El paro

A la hora indicada dejaron de circular los coches de varias líneas y marcharon a las cocheras de la calle de Torrijos, y una vez entregados los coches, el personal se retiró, empezando, por tanto, la huelga.

En los Centros oficiales y en las oficinas de la Empresa nos dijeron que la entrega de los coches se hizo sin incidencias.

Las autoridades habían tomado precauciones, colorando parejas de Seguridad en los sitios de parada y arranque ante el temor de que pudieran ocurrir incidentes.

Por la tarde habla en algunas paradas parejas de la Guardia civil.

Algunos huelguistas se dirigieron a la Sociedad para pasar la lista.

#### Se reanuda el servicio

La Empresa comenzó en seguida a organizar los servicios, disponiendo del personal de la Unión, cuya entidad no había votado la huelga, y, de otra parte, del personal que se presentó a cobrar con arreglo a las nuevas bases, vigentes desde el día 15.

Según se nos informa, la Empresa, a las cinco de la tarde, disponía de equipos para sacar 30 coches; pero decidió que no salieran más que 16 en primera salida, y cuatro poco después.

Los coches iban custodiados por fuerzas de Seguridad.

El servicio le suspendió la Empresa a las diez de la noche, para reanudarle hoy a las ocho de la mañana con 20 coches.

No hubo incidentes.

## Estalla una bomba de mano en un carro

Y se cometen atracos numerosos

Barcelona, 23.—A las ocho de esta mañana, al pasar por la calle de Lamothe conduciendo un carro de estiércol José Juncosa Sper, de cincuenta y cinco años, fué agredido por un grupo de pistoleros.

Estos le lanzaron una bomba de mano al interior del carro. La explosión fué horrorosa.

Instantáneamente se vió a los pistoleros apostarse en la esquina y hacer una descarga cerrada de pistola.

Juncosa cayó gravísimamente herido. Pasado el primer momento de confusión, varios transeúntes recogieron a la víctima, conduciéndola al dispensario de Hostafranca.

Los médicos le apreciaron heridas en ambas piernas y en la región occipital y parietal de pronóstico gravísimo.

En el coche de la ambulancia, después de practicada la primera cura, fué llevado al herido al Hospital Clínico.

El carro que conducía José Juncosa tenía el número 270 de matrícula y se dedicaba a cargar estiércol para la cuadra de D. José Icaña.

Según parece, este mismo carretero se dedicó días pasados al transporte de mercancías, por lo que se cree que el atentado es una venganza.

Aseguran algunos testigos presenciales que los pistoleros eran tres y que iban acompañados de una muchacha joven.

#### Un atraco de 21.000 pesetas

En la carretera de Caldas se registró hoy el primer atraco de la serie.

El pagador de la Sociedad de Fomento de Obras y Construcciones, Sr. Turró, hace tiempo tenía por costumbre salir los viernes por la piedra que en Sociedad tiene en Caldas de Montbuy con el importe de los jornales semanales de los obreros.

Seguendo este sistema, hoy, acompañado del cobrador Bartolomé Fábregas y del tartero Camilo Molins, marchó en tartana a la cantera. Al llegar a un camino particular de Caldas que conduce a la citada cantera, salieron cinco individuos que, pistola en mano, les pidieron el dinero que llevaban.

Los atracados entregaron 21.000 pesetas, importe de los jornales. Los ladrones pidieron también a sus víctimas que les entregasen el dinero particular que llevaban encima; pero al darse cuenta de que los atracados eran sencillamente obreros, desistieron de este propósito.

Inmediatamente les ordenaron que continuasen el viaje a pie y sin volver la cabeza, advirtiéndoles que si desobedecían podrían pasarlo mal.

Las víctimas de este atraco relataron en la cantera lo que les había ocurrido y varios obreros salieron en busca de los ladrones; pero no hallaron ni el menor indicio.

#### En el segundo atraco se llevan dos mil duros

El segundo de tanda fué en el taller de litografía de la calle de Bailén, del Sr. Miralles.

El hecho ocurrió en la siguiente forma: Apareció en el despacho, donde se hallaba la mecanógrafa Rosa Valle, un hombre mal trajeado, que preguntó a la muchacha, que es hija del cajero, por un tal Pedro, y al contestarle la joven a qué Pedro se refería, el desconocido sacó una pistola, y poniéndose a la altura del pecho, dijo:

—Manos arriba!

La muchacha se quedó muda de terror, y entonces dos nuevos individuos penetraron en el despacho, cerraron la puerta y se dirigieron al interior, donde estaban el cajero, el director, Sr. Ramonet, y un guardia urbano, acompañado de su hijo, de corta edad.

—Manos arriba!—volvieron a gritar los atracadores.

Y como el guardia, viendo a su hijo asustado, les echase en cara su falta de humanidad, uno de los ladrones dijo, dirigiéndose al niño:

—No tinguis por, noi, que no et farem res.

En seguida se dirigieron a la caja, apoderándose de unos dos mil duros que encontraron en ella. Después huyeron.

Entonces el guardia se dirigió por otra puerta—el despacho tiene tres—, cogió el revólver que tenía en la americana y se precipitó por una puerta de escape, con objeto de cortar el paso a los ladrones; pero éstos habían desaparecido.

Frente a las oficinas se hallaba un guardia civil; pero cuando se requirió su auxilio ya era tarde.

En el despacho, a la vista del público, hay una caja de caudales, que en el momento de cometerse el robo guardaba una importante suma. Los atracadores no debieron de ver la caja en su atolondramiento, pues, a pesar de su audacia, no podían ocultar una nerviosidad extraordinaria.

#### El tercero les falla.—Iba contra otro empleado del Ayuntamiento

Cuando el cajero de la Mayoría del Ayuntamiento, acompañado de dos mozos y de dos guardias municipales, se dirigía a la oficina de Recaudación de impuestos y rentas del Ayuntamiento, establecida en la calle de Bellafilla, para ingresar una importante cantidad, estuvo a punto de ser víctima de un atraco.

Los guardias que acompañaban al cajero observaron que un individuo que formaba parte de un grupo compuesto de otros seis, decía en voz baja, dirigiéndose a sus compañeros: «Ese es el que lleva el dinero».

Los desconocidos emprendieron la marcha, adelantándose, mientras uno de los del grupo se acercaba al guardia y le preguntaba por las señas de una calle.

El guardia entonces recabó el auxilio de

DE SOCIEDAD

Bodas

En la iglesia del Santísimo Cristo de la Salud se celebró ayer mañana el enlace de la encantadora señorita Sofia Pla y Ruiz del Castillo...

Los novios llegaron a la iglesia a las doce en punto, acompañados de sus padrinos, el marqués de La Granja, hermano del novio...

En el presbiterio tomaron asiento el infante D. Fernando y la duquesa de Talavera.

La novia realizaba su figura con un traje de «crepé» Georgette, con túnica y velo de encaje «point a guille», y se adornaba con varios hilos de perlas...

Como testigos figuraron, por parte de la señorita de Amboage, los marqueses de Aldama y Alonso Martínez, los condes de los Gaitanes y de Tarifa...

Desde el templo se trasladó la comitiva nupcial al palacio de los marqueses de Amboage, en la calle de Juan Bravo...

Después se organizó un animado baile. Los marqueses de Caltojar han salido para el Norte de España...

Les deseamos felicidades. También ayer mañana se efectuó, en la iglesia parroquial de la Concepción, la boda de la bellísima señorita María del Pilar Barrera...

Benfijo la unión el obispo de Madrid-Alcalá, Sr. Melo. Apadrinaron a los contrayentes la madre del novio, señora de Villanova...

Firmaron el acta como testigos el duque de Santa Lucía, el general Barrera, los marqueses de Peñarol y Arenal...

Los empleados de los demás Bancos han boicoteado al Banco Urquijo, negándose a tramitar los documentos relacionados con dicha entidad.

En provincias Las huelgas de Asturias

Oviedo, 23.—En la mina de Cienfuegos se han declarado en huelga 300 obreros, por negarse la Empresa a abonarles el aumento del 35 por 100 de los salarios.

Los huelguistas se dedican ahora a las labores del campo.

FUNCION BENEFICA

En la colonia valenciana ha despertado gran entusiasmo el anuncio de la función que a beneficio del Hospital para niños del doctor Gómez Ferrer se celebrará en el teatro de la Zarzuela.

La demanda de localidades se ha intensificado estos últimos días, y todo hace esperar que la fiesta responda por su brillantez y resultados al fin humanitario a que se destina.

Por no haber llegado a tiempo de Valencia el decorado de «Les Barraques», la Comisión organizadora se ha visto en la necesidad de aplazar el festival hasta los primeros días de la semana próxima.

Se han señalado las horas de siete a nueve de la noche para expender localidades en la Contaduría del teatro de la Zarzuela.

Sólo hallarán su delicia, desde el anciano hasta el niño, en el vino de Galicia titulado Río Miño.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 225

—¡Ah! ¡Conque esas tenemos!

—Ni vos, ni mi hermano, ni Calabaza podéis impedirlo... Si se descubren los robos y el asesinato mientras estuviere en la isla...

Conoció la viuda la firmeza y la resolución de Marcial, y que los muchachos, que le amaban tanto como la temían a ella...

Según esto, Marcial podía llevar a cabo su proyecto; pero la viuda tenía muchas razones para impedir su ejecución.

En primer lugar, porque la viuda contaba con Francisco y Amanda para cometer sus crímenes, a la manera que los artesanos honrados cuentan a veces con el número de sus hijos como una verdadera riqueza...

Por otro lado, era verdad lo que había dicho con respecto al deseo de vengar a su marido y a su hijo. Hay ciertos seres, criados y endurecidos en el crimen...

Finalmente, la presencia de Marcial podía contrariar los siniestros designios de Nicolás contra Flor de María y la corredora.

Tesoro, Ribera, San Miguel de Bejucal, Santa Lucía, Santa María, Santo Domingo, Santurce, Sotomayor, Tolosa, Torralba, Villamediana, Villapános, Vinot, Aguilona y Zurgena.

Condes de Albyz, Casa Henestrosa, Casa Saavedra, Castronuevo, Colchado, Darniús, Diana, Gamazo, Gramedo, Grove, Guaguí, Güell, La Granja, Leiva, Lumbrales, Marquina, Miguel, Montealegre de la Rivera, Moriles, Morphy, Pínoñel, San Pedro de Ruiseñada, Sierrabella, Torre-Vélez y Villamonte.

Vizcondes de Barrantes, Prado Hermoso y Revilla. Barones de Areizaga, Arenas, Bicornp, Río Tobía y Torre Caldela.

Señores Alcalde, Aldanueva y Cervantes, Alonso Malberto, Ablanegui, Ampudia, Antero de la Fuente, Arco y Cubas, Avila, Aviles, Aznar, B. Izquierdo, B. Gutiérrez, Balbás, Balbín, Barices, Barona, Basabé, Batubás, Beistegui, Blanco Blesa, Bofill, Brocas, Bruguera, Bustamante, Caballé, Calvo de León, Canela, Cano, Cantero, Cañellas, Cárdenas, Carnicero, Caro, Casuso, Carsi, Casivella, Castellano, Castillejo y Zapatero, Cavestany, Ceballos, Cervantes, Cervera, Contreras, Crehuet, Criado Domínguez, Chacón, Donoso Cortés, Dorda, Durán, Espugas, F. Febrer, F. Vicente, F. Yáñez, Ferrer y Vidal, Figueroa de Vargas, Flores Posada, Flor, Forga, Frigola, Forgas, Franco, Gamundi, Gamir y Díez de Ulzurrun, Gandarias, García Lomas, García López, Gascón, Gómez, Gómez Aramburu e Inda, Gómez Díez, Gómez Gil, Gómez Pardo, Gomel, Gordo, H. Ferreñil, Hermida, Hermoso, Herrera, Herreros, Ibañez, Iñiguez, Izquierdo, Jiménez, Jimeno, Laimón y Moncada, L. Ceballos Fontán, Jordán de Urries, La Chica, Labasta, Laguardia, Laymer, Lino, López Dóriga, Loigorri, Llasera, Llorente, M. de Lara, Macías, Macías del Real, Maissonave, Maluquer, Márquez Castillejo, Martín Montalvo, Martínez de Diego, Martínez Sierra, Masso, Maura, Mochales, Moles, Moncada, Morillo, Muñoz Vargas, Nido L. Echenique, O'Donnell y Díez de Mendoza, Olazábal, Ortiz, Ortueta y Esteban, Osa, Palacios, Palau, Panero, Paradera, Pasquín, Perea, Pérez Auñón, Pérez de Guzmán, Pérez del Pulgar y Muguero, Piñana, Plana, Polanco, Polo de Zaldívar, Polanco Crespo, Pons, Poveda, Pradera, Proppper, Pujol, Quecú, Ranero, Ramos, Redondo de Castilla, Ródenas, Rincón, Romero Ardoz, Rosell, Runno, S. Labiano, Salas Antón, Sáenz de Prado, Samsó, Sánchez Anido, Sánchez Domenech, Sarabia, Sartou, Sanz, Serret, Sierra, Soldevilla, Spotorno, Suelves, Torre-Vega, Torre Villanueva, Torres Tejada, Uña, Uria y Uria, Valdecabres Rodríguez, Valderrama, Valdés y Armada, Vallés y Pujals, Vázquez Corral, Vázquez de Mel, Vega, Villanueva, White, Ventosa y Zamora.

Les deseamos felicidades.

BRUMMEL EN MURCIA

El negocio de quintas Murcia, 23.—En el Ayuntamiento se produjo esta tarde un extenso debate sobre las cuestiones de quintas.

El concejal Sr. Navarro preguntó al alcalde en qué situación está el expediente instruido para depurar responsabilidades y los propósitos que se tienen sobre él...

Algunos ediles recogieron la iniciativa de un periódico local, de que el Ayuntamiento se haga parte en este asunto o busque el medio de traer de Africa a los mozos hijos de viudas o padres impedidos...

La impresión que tiene el público es de escepticismo, y la Prensa local pide que se esclarezcan los hechos, y solicita para conseguirlo el apoyo de los diarios de Madrid.

—No; que duerma allí la turca. Mañana os daré la llave.

—¿Y Calabaza?

—Abriela luego que yo haya subido, porque sólo con verla se me revuelve la sangre.

—¿Anda... que el infierno te confundal!

—¿Son esas las buenas noches, madre?

—¡Si!

—¡Afortunadamente, serán las últimas!

—¡Si, las últimas...!—repuso la viuda.

Encendió Marcial una vela, abrió la puerta de la cocina y silbó a su perro, que acudió saltando de alegría y subió tras de su amo al piso alto de la casa.

—¿Anda... que tus horas no serán largas!—murmuró entre dientes la viuda enseñando el puño corrido a su hijo, que subía por la escalera.—Así lo has querido.

Y acompañada de Calabaza, que fué a buscar un manajo de llaves falsas, abrió la puerta de la cueva y puso en libertad a Nicolás.

—Eso es cuenta mía... Ya sé lo que tengo que hacer.

—¿De modo que si te dejas llevar a Francisco y a Amanda no volverías a poner los pies en París?

—¡Saldríamos dentro de tres días, y podríamos considerarnos como muertos.

—Mejor es eso que teneros aquí y vivir en continuo sobresalto... Entonces, ya que no puede arreglarse de otro modo, lleválos contigo... y alejaos de modo que no vuelva a veros en mi vida.

—¿Consentís de veras?

—De veras. Dame la llave de la cueva para soltar a Nicolás.

NOTICIAS

Ateneo. Hoy, a las siete de la tarde, dará D. Rodrigo Soriano su segunda conferencia sobre «Responsabilidades».

—Mañana lunes, a las seis de la tarde, el Sr. Imbar (profesor de Relaciones Hispano-americanas de la Universidad de Columbia, delegado de Columbia en la Conferencia de Santiago de Chile) dará una conferencia sobre «Observaciones sobre la Conferencia de Santiago».

—A las siete, lectura de poesías inéditas, por D. Juan López de Carrión.

—El profesor Kalidasa Nagi, de la Universidad de Calcuta, dará, a las seis y media de la tarde, en la cátedra de Idiomas, una conferencia sobre «Rabindranath Tagore y el renacimiento indio».

El profesor Nag responderá a cuantas preguntas quieran hacerle los oyentes acerca de los problemas religiosos, literarios y sociales del mundo indio.

Tribunal de oposiciones a una plaza de profesor auxiliar de Dibujo artístico, en la Escuela de Artes y Oficios de Madrid.—Los trabajos ejecutados por los señores opositores estarán expuestos al público, de diez a una de la tarde, en la Sección segunda de la Escuela de Artes y Oficios, calle del Marqués de Cubas, número 15, durante los días 24, 25 y 26 del corriente mes.

Fomento de las Artes.—Mañana lunes se inaugurará en el salón de actos de la Sociedad de enseñanza Fomento de las Artes la Exposición de labores realizadas por los alumnos durante el curso último.

Dicha Exposición, que será pública, podrá ser visitada todos los días laborables, hasta el 2 de Julio, de seis a ocho de la tarde y de nueve a once de la noche.

Sociedad de Estudios Psicológicos.—Hoy, a las seis de la tarde, conferencia por el doctor Sánchez Herrero. Disertará sobre el filósofo Leibnitz.

Unión de Maestros Reformadores de Calzados.—Con motivo de cumplirse el IV aniversario de la fundación de esta benéfica Sociedad, y deseando la unión y prosperidad de todos los maestros reformadores, los componentes de la misma han organizado una comida íntima con objeto de estrechar más los lazos de amistad y compañerismo, y que se celebrará en el antiguo mercedero Sotero, sito en Amanié, el lunes 2 de Julio del presente año.

Las tarjetas para dicho acto se expenderán en los almacenes de curtidos y en la Cooperativa, Santa Brigida, núm. 1.

DEPORTES

PUGILATO Velada aplazada La velada anunciada para esta noche en el Nuevo Frontón se ha aplazado para el lunes. Hoy, por la noche, torneo de los pesos mosca profesionales.

AEROSTACION El concurso de persecución de globos Hoy domingo, a partir de las nueve de la mañana, se dará suelta en el parque del Gasómetro a los globos «Fernández Durgo» y «Polar», que serán perseguidos por los automóviles inscriptos para el concurso de persecución de globos.

En la prueba se disputan las copas donadas por el Ayuntamiento al Aero Club y al Automóvil Club de España.

ATLETISMO Campeonato social Hoy domingo 24 continuará esta Sociedad la celebración de su campeonato de atletismo, para el cual reina gran entusiasmo entre los inscriptos, prometiendo sea una competición interesante.

El concurso dará comienzo a las ocho de la mañana.

Una prueba de Helios Esta Sociedad celebrará hoy domingo su campeonato social, sobre un recorrido de cinco kilómetros, partiendo del paseo de Recoletos hasta el Hipódromo (ida y vuelta).

La salida se dará a las ocho en punto de la mañana.

El día 1 del próximo Julio, a las diez de la noche, se celebrará en el domicilio social el reparto de premios de esta carrera, y con objeto de dar más esplendor a la fiesta, celebrará una conferencia y una velada, de las cuales se darán oportunamente más detalles.

DIARIO DEL AFICIONADO

Excursiones: a San Fernando, Cultural Deportivo; a Siete Picos, C. I. C.; a Villaviciosa de Odón, Fomento; a Alcalá de Henares, del B. H. A.

—A las siete, en el campo del Racing, partido de «football» entre el Sol Deportivo y la Deportiva Calpe.

—A las ocho, campeonato pedestre de Helios, en Recoletos.

—A igual hora, concursos atléticos de la Gimnástica.

—A igual hora, partido final del campeonato infantil de «football» Racing-Cultural, en la Ferroviaria.

—A las nueve, en el parque del Gasómetro (suelta), concurso de persecución de globos en automóviles.

—A las diez, en el frontón del Retiro, partido de pelota a mano por aficionados del Athletic Club.

—A igual hora, en Aranjuez, partido de «football» entre Prensa Gráfica y regimiento de María Cristina.

—A las cuatro y media, carreras de caballos en la Castellana.

—A las cinco y media, carreras ciclistas en el velódromo de la Ciudad Lineal.

Movimiento obrero

Reuniones Albaliles.—Aprobadas algunas altas y acordada la expulsión de varios individuos por traicionar a la colectividad e imponer un correctivo a otros.

Acordado también establecer incompatibilidad entre los cargos de la Ejecutiva de la Federación Local de la Edificación y la Directiva de Albaliles, y que las altas de accidentes del trabajo, firmadas en domingo, se consideren firmadas en sábado.

Candelistas.—Aprobada la gestión del Comité. Se acordó solicitar de los patronos que se resuelva de una vez la unificación de jornales, cuya petición tienen hecha hace tiempo los obreros candelistas, y que constantemente vienen gestionando con los patronos que aún no tienen establecida esa unificación.

Convocatorias Sindicato de la Madera (Sección de carpinteros).—Esta Sección celebrará asamblea extraordinaria mañana lunes, a las seis y media de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo, para tratar la situación de la misma en vista del acuerdo de la Sección de ebanistas de separación del Sindicato, rogando encarecidamente asistan todos los carpinteros, por tratarse de un asunto importante.—El Comité.

Construcción de sobras.—Mañana, a las siete de la tarde.

Obreros municipales.—Mañana, a las nueve de la noche.

Tejeros.—Esta tarde, a las tres y media.

Confiteros.—Esta tarde, a las seis.

DESAFIO IMPEDIDO

Unos agentes afectos a la Comisaría de Palacio pudieron averiguar que entre don Francisco Díez Marzo, de treinta y nueve años, que vive en Leganitos, 47, y D. Luis Sorbe Morales, de cuarenta y nueve, domiciliado en Mendizábal, 49, se habla de verificar un desafío, en el cual intervendrían, en calidad de médico y testigos, los señores don Víctor Pérez Santisteban, de veintitrés; don Jesús Ibran Navarro, de veinticuatro; don Antonio García Caballero, de veintiocho, y D. José Cano López, de veintiocho también.

Habiendo dado cuenta de ello a sus jefes, les fué ordenada la detención preventiva de todos ellos, a fin de evitar el lance, orden que se llevó a efecto rápidamente.

sus acompañantes, los cuales acudieron con toda rapidez.

Los atracadores se dispersaron.

El último, en una carretera Manresa, 23.—En la carretera de Vich fué atacado el fabricante D. José Leonard, por dos individuos que pistola en mano le obligaron a levantar los brazos y le quitaron cuanto dinero llevaba.

Los atracadores, una vez conseguido su objeto, obligaron al Sr. Leonard a volver por el camino que habla venido y le amenazaron con matarle si volvía la cabeza.

La Guardia civil salió en persecución de los atracadores, pero no ha conseguido detenerlos.

Conflictos sociales

Huelga de los empleados del Banco de Urquijo La primera actuación del Sindicato libre de Banca y Bolsa ha sido el suspender el trabajo ayer en el Banco Urquijo.

A las once y media de la mañana los empleados de esta entidad abandonaron sus puestos.

La huelga no está motivada por cuestiones económicas ni va contra la entidad. El conflicto tiene por causa la protesta contra la actuación de uno de los jefes, que ha traicionado al Sindicato a las primeras de cambio.

Al comenzar en Madrid los trabajos de propaganda para constituir el Sindicato, en el Banco de Urquijo se distinguió en sus entusiasmos en favor de la organización un sujeto. La dirección del Banco no halló conforme que los sujetos perteneciesen al Sindicato y así hubo de indicárselo al sujeto aludido.

Parece ser que mediaron ofrecimientos de un cargo de importancia, por lo que el sujeto varió de conducta, abandonando el Sindicato.

En el personal del Banco este proceder sentó malísimamente. La efervescencia se tradujo en un escrito que enviaron a la Dirección, pidiendo la expulsión del sujeto, y, en caso contrario, amenazando con la huelga. Dieron un plazo, que terminó ayer.

La Dirección del Banco contestó pidiendo al personal que demorase sus resoluciones por unos días, por aguardar la llegada a Madrid de varios consejeros, con objeto de celebrar Consejo el lunes y resolver sobre la petición formulada. Por lo tanto, mañana es posible que se solucione el conflicto.

Los empleados de los demás Bancos han boicoteado al Banco Urquijo, negándose a tramitar los documentos relacionados con dicha entidad.

En provincias

Las huelgas de Asturias Oviedo, 23.—En la mina de Cienfuegos se han declarado en huelga 300 obreros, por negarse la Empresa a abonarles el aumento del 35 por 100 de los salarios.

Los huelguistas se dedican ahora a las labores del campo.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 225

Los misterios de París

—¡Ah! ¡Conque esas tenemos!

—Ni vos, ni mi hermano, ni Calabaza podéis impedirlo... Si se descubren los robos y el asesinato mientras estuviere en la isla...

Conoció la viuda la firmeza y la resolución de Marcial, y que los muchachos, que le amaban tanto como la temían a ella...

Según esto, Marcial podía llevar a cabo su proyecto; pero la viuda tenía muchas razones para impedir su ejecución.

En primer lugar, porque la viuda contaba con Francisco y Amanda para cometer sus crímenes, a la manera que los artesanos honrados cuentan a veces con el número de sus hijos como una verdadera riqueza...

Por otro lado, era verdad lo que había dicho con respecto al deseo de vengar a su marido y a su hijo. Hay ciertos seres, criados y endurecidos en el crimen...

Finalmente, la presencia de Marcial podía contrariar los siniestros designios de Nicolás contra Flor de María y la corredora.

FOR

EUGENIO SUE

Marcial perdió de todo punto la esperanza de ablandar aquella alma de hierro.

—Ya que así lo queréis...—repuso con voz firme y resuelta,— escuchadme también, madre, lo que voy a repetiros... No me marchó, ¡me quedé!

—¡Hola!... ¡Conque...!

—En esta casa no... porque me asesinaría Nicolás o me envenenaría Calabaza; pero como no tengo por ahora a dónde irme con los muchachos, viviremos juntos en la barraca del otro lado de la isla, que tiene una puerta firme, y además se le echará un refuerzo... Con mi escopeta, mi garrote y mi perro no tendré miedo a nadie. Mañana por la mañana me llevaré los chicos... Por el día andarán conmigo a pie o en el bote; por la noche dormirán a mi lado en la choza, y nos mantendremos con la pesca hasta que encuentre modo de colocarlos, que no me faltará, Dios mediante...

—¿Y dejarás aquí a la Loba, de quien estás tan enamorado?—dijo de repente la viuda.

—Eso es cuenta mía... Ya sé lo que tengo que hacer.

### La firma de ayer

**Instrucción pública.**—Real decreto jubilando a D. Juan Bautista Montoya y Maestra, jefe de administración de tercera clase del ministerio de Instrucción pública.

—Idem nombrando, en virtud de ascenso, para el cargo anterior, a D. Vicente Menéndez Domínguez.

—Idem modificando el artículo 15 de 5 de mayo de 1913.

—Idem nombrando presidente de la expresada Comisión a D. Leonardo de Torres Quevedo.

—Idem nombrando vocal de la Junta Superior de Excavaciones y Antigüedades a don Juan Moya e Idigeras.

—Idem creando el cargo de delegado regio de Primera enseñanza de la provincia de Cádiz.

—Idem nombrando para el expresado cargo a D. Manuel López González.

### El Gaitero

Sidra  
Champagne  
de Villavieja  
(Asturias)

### Correo de teatros

**COMEDIA.**—Hoy domingo, tarde y noche, funciones populares, representándose el nuevo juguete cómico *Marcelino*.

El lunes y noches sucesivas, en función popular, *Marcelino*.

La próxima semana es la última de la temporada.

**COMICO.**—«Calla, corazón», admirable comedia de Sassone, el mayor éxito del año. Todas las noches, «Calla, corazón», y domingo, tarde y noche. Se despatch en contaduría con ocho días de anticipación.

**CIRCO AMERICANO.**—No deje de asistir el domingo, a las seis de la tarde y diez y media de la noche, a las fiestas cómico-circenses que se celebrarán en el Circo Americano.

Lidia de tres bravas becerras (una de ellas de muerte) por Charlot Chapa, el Cojo (Bonifa) y su distinguida familia.

Antes, todo el programa de circo.

**TERRAZA DEL REAL CINEMA.**—Hoy domingo, a las diez y media de la noche, se inaugura la terraza del Real Cinema con un selecto programa cinematográfico.

Los programas que se darán en la terraza del Real Cinema durante el verano serán de riguroso estreno.

**HOY DOMINGO.**—Con motivo de haber comenzado la temporada de verano, hoy domingo se dará en Real Cinema y Príncipe Alfonso una sola sección de tarde, que comenzará a las cinco.

### OCURRENCIAS

Las funciones de noche comenzarán a la misma hora de siempre.

En Cinema España y Salón Doré también se dará una sola función de tarde, que comenzará a las cuatro y media.

Un caballero cuya nariz era muy corta estornudó en presencia de un sujeto muy gracioso, que le saludó diciendo:

—Dios os conserve la vista.

—Por qué me saludáis así?

—Porque vuestras narices no son a propósito para llevar anteojos.

En una clase de Anatomía:

—A ver, ¿quiere usted nombrarme los huesos del cráneo?

—Los huesos del cráneo? Sí, señor. Los huesos... del cráneo... En este momento no los recuerdo, señor profesor, pero los tengo todos en la cabeza.

### SECCION RELIGIOSA

**Santos de hoy.**—Santos Juan, Fausto, Orencio, Fermín, Ciríaco, Longino, Simplicio y Teodulfo, confesores y mártires.

**Cultos.**—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Santiago.

**Santos de mañana.**—Santos Guillermo, Máximo, Próspero, Adalberto y Domingo, mártires, y Santas Luzia y Orosia, vírgenes y mártires.

**Cultos.**—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Buen Suceso.

### ESPECTACULOS PARA HOY

**COMEDIA.**—Compañía cómico dramática. —A las seis y media y a las diez y media, *Marcelino*.

**CENTRO.**—Compañía Alba Bonafé.—A las seis y media (ordinaria), *El agua del Lozoya*.—A las diez y media (popular), *El agua del Lozoya*.

**INFANTA ISABEL.**—A las seis y tres cuartos y diez y media, variado programa por la Agrupación Lírica Portuguesa.

**COMICO.**—A las seis y cuarto y diez y cuarto, *Calla, corazón*.

**NOVEDADES.**—Compañía dramática de Manrique Gil.—A las cuatro (popular), *El cristo moderno*.—A las seis y media (corriente), *Los cobardes*.—A las diez y media (corriente), *Los cobardes*.

**FUENCARRAL.**—Compañía Alcoriza.—A las seis y cuarto y a las diez y media, *Los dramas de París*.

**APOLO.**—A las siete, *Toros y cañas*.—A las diez y media, *El rey nuevo*.

### LATINA.—A las seis, El pobre Valbuena y La montería.—A las diez y media, Gramática parda y La montería.

**CIRCO W. PARISH.**—A las cinco y a las diez, grandes atracciones de circo, y a las doce, torneo de lucha grecorromana.

**CIRCO AMERICANO.**—A las seis y a las diez y media. Dos grandes funciones de circo.

**ROMEA.**—A las seis y media y a las diez y media. —Cinematógrafo y variedades. Carmen Aguilera, Pepita Llacer, Nerina, Luis Esteso, La Cibicis y Eloisa Albéniz, Luísa Esteso.

**MARAVILLAS.**—A las seis y media tarde y diez y media noche. —Cinematógrafo. Isabelita Azuri, Lolita de los Reyes, Carola and Miles, hermanas Reshol, Fidelito, Pastora Imperio, Ramper.

**TURO PARK.** Ferraz, 43, t.º 17-05 J.—Todos los días, desde las seis de la tarde, gran programa de variedades, con verdadero éxito de Isabel Gavilán, Lydia América y Hermanos Cortés. T.º tango y souper tango. Orquesta Bódalo. Restaurant de primer orden. Cubierto, seis pesetas. Servicio directo de tranvías, autobuses y automóviles.

**SALON OLIMPIA,** plaza de Lavapiés.—Dirección, J. Martínez Caruelle.—Temporada de cinematógrafo y grandes atracciones de variedades. A las seis y media tarde y a las diez de la noche. 1111 Seis grandes débuts, seis!!! Primero, María de Granada, canciones; segundo, Consuelito López, bailes; tercero, atracción, The Brothers Bros, parodistas, excéntricos, acróbatas; Bros, el mejor saltador del mundo; cuarto, atracción, Telerita Silverdi, cancionista, canciones a guitarra; quinto, atracción, Hermanos Palacios, auténticos reyes del baile español; sexto, gran atracción, Juliano (el del Tío Roque), primer ventrílocuo español. Orquesta Graviña. Butaca, 50 céntimos.

**ELDORADO,** plaza del Carmen.—A las seis de la tarde y a las diez de la noche, magníficas secciones de cine selecto. Precios populares. Butaca, 60 céntimos.

**REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.**—(Empresa Sagarra).—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche. La cabra de Thedy (muy cómica), éxito sensacional de El crimen misterioso, gran éxito de La entrega de la bandera de la Aviación (de gran actualidad), El mensajero blanco (divertidísima), estreno de Llamas de amor.

**TERRAZA DEL REAL CINEMA.**—Inauguración de la temporada de verano.—A las diez y media de la noche. La cabra de Thedy (muy cómica), éxito de El crimen misterioso, éxito de La entrega de la bandera de la Aviación, El mensajero blanco (jocosísima), estreno de Llamas de amor.

**CINEMA ESPAÑA y SALON DORE.**—(Empresa Sagarra).—A las cuatro y media de la tarde y a las nueve de la noche,

## Feria de Muestras de San Sebastián

La más importante Feria de Muestras peninsular y Exposición de Automóviles.

**DEL 15 AL 31 DE JULIO DE 1923**

Exposición Internacional a la que concurren oficialmente los Estados Unidos Mexicanos y Francia.

Variedad de productos esp. Ates, Ingleses, belgas, alemanes, italianos, etc.

El plazo de inscripción termina el día 30 de junio.

Gran semana Automovilista y Motociclista DEL 21 AL 25 DE JULIO DE 1923, patrocinada por el Gran Kursaal de San Sebastián

Sensacionales carreras de automóviles de turismo, motocicletas con side-cars, y ciclones, etc.

Cepas de S. M. los Reyes Don Alfonso y Doña Victoria.

Importantes premios en metálico.

Soborbia escayava por Guipúzcoa, premiada por S. M. el Rey.

Interesantes festivales vocacionales.—Espectáculos de todas clases.—Espléndidos alojamientos.—Facilidad de comunicaciones.—No deje de visitar San Sebastián

**DEL 15 AL 31 DE JULIO PROXIMO**

**GRAN SEMANA AUTOMOVILISTA Y MOTOCICLISTA**

Actualidades Gaumont, El último reventón (divertidísima), gran éxito de La mano del muerto (completa), Fuga de presos (muy cómica), éxito de El octavo no morir, éxito formidable de El ídolo de París.

**CINEMA GOYA.**—Gran orquesta.—A las seis tarde y a las diez y media noche.—Gran éxito de Esposas frívolas (completa).

**CINE IDEAL.**—A las seis y a las diez. Aventuras de Nick Carter (quinta y sexta jornadas), Cupido de incógnito (por Marie Prevost), Charlot, bombero (por el auténtico Charlot).

**BARBIERI.**—Desde 1 de Mayo se cede para veladas y reuniones.

**Para mañana**

**COMEDIA.**—Compañía cómico dramática. —A las diez y media, *Marcelino*.

**CENTRO.**—Compañía Alba Bonafé.—A las diez y media (popular), *El agua del Lozoya*.

**INFANTA ISABEL.**—A las diez y media, variado programa por la Agrupación Lírica Portuguesa.

**COMICO.**—A las diez, *Calla, corazón*.

**NOVEDADES.**—Compañía dramática de Manrique Gil.—A las seis y tres cuartos (popular), *El cristo moderno*.—A las diez y media (corriente), *Los cobardes*.

**FUENCARRAL.**—Compañía Alcoriza.—A las seis y cuarto, *Los dramas de París*.—A las diez y media, *Las hazañas de Rocambole*.

**APOLO.**—A las siete, *Toros y cañas*.—A las diez y media, *Mamá Felicidad*.

**LATINA.**—A las siete y cuarto, *La montería*.—A las diez y media, *La montería y La alegría de la huerta*.

**CIRCO W. PARISH.**—A las diez, grandes atracciones de circo hasta las doce, que empezará el torneo de lucha grecorromana.

**CIRCO AMERICANO.**—A las diez y media, toda la gran compañía de circo.

**ROMEA.**—A las seis y media y a las diez y media. —Cinematógrafo y variedades. El mismo programa del domingo.

**MARAVILLAS.**—A las seis y media tarde y diez y media noche. —Cinematógrafo. Dalmir, Juanita Oriol, Carmen Valero, Luisa de Ayala, Carola and Mills, Pastora Imperio, Ramper.

**REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.**—(Empresa Sagarra).—A las seis de la tarde y a las diez de la noche. Estreno de Dentista nervioso (cómica), gran éxito de Llamas de amor, éxito de La entrega de la bandera de la aviación, estreno de La casa a fote (divertidísima), estreno de La rosa marchita (comedia dramática).

**TERRAZA DEL REAL CINEMA.**—A las diez y media. Estreno de Dentista nervioso (muy cómica), gran éxito de Llamas de amor, éxito de La entrega de la bandera de la Aviación (de gran actualidad), estreno de La casa a fote (jocosísima), estreno de La rosa marchita (comedia dramática).

**CINEMA GOYA.**—Gran orquesta.—A las seis tarde y a las diez y media noche.—Gran éxito de Esposas frívolas (completa).

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

**FINCAS URBANAS, RUSTICAS Y SOLARES**

Compra y venta e hipoteca.

**E. GTERO.**—Mayer, 33, principal.

Esta oficina facilita datos de todas las fincas sin gasto previo alguno.

**Opositores a Prisiones**

Grandes éxitos anteriores oposiciones estudiando Análisis Gramaticales y Ortografía Prácticos Miranda Podadera. Adquisición librerías 1.00 y 4 pesetas.

**Oposiciones al Cuerpo Auxiliar de Contabilidad del Estado**

Anunciada en la «Gaceta» del 21 del actual, con 3.000 plazas, presentando por Perito Mercantil, Maestro Nacional, Bachiller por lo menos. En breve comenzará la correspondiente preparación a cargo de D. Fernando López y López, Jefe de Administración del Cuerpo Pericial de Contabilidad.

Los apartos terminados de Legislación, Tesorería y Contabilidad del Estado con arreglo al programa, se enviarán contra giro postal de pesetas 30. El mayor éxito en anteriores convocatorias. Más detalles: RENOVIA, 31, BAJO DERECHA. De cuatro a cinco tarde.

**CREOTAL** DESINFECTANTE IDEAL PARA EL BIEN Y GANADERIA

**AVISOS: P. LOBO.**—LIBERTAD, 27 MADRID

Si quiere usted obtener el máximo de valor de sus alhajas, visite la Casa **MAXIMA**, Infantas, 10, que paga más que nadie. Compruébelo usted.

**LA GRAN LIQUIDACION**

De la calle Espartaco, 7, sigue vendiendo, cada día más barato, toda la lencería, s. deria, gen ros blancos, gueros de punto, artículos para sombreros y sombreros para s. hora.

NOTA.—Los crepones chinos todo seda, traje, 22,50 ptas; sombreros novedad desde 12,50; medias de seda pura tres pares, 8,70 las dos de 8 ptas. par y paños de limpieza a 0,25 los de 0,75.

**SORTIJAS DE SELLO**

Oro de ley y chapadas desde 3 pesetas

UNICA CASA QUE LAS GRABA EN EL ACTO

6, PLAZA DE SANTO DOMINGO, 6 (RELABOR)

**Industria importante privilegiada**

y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 150 a 200 pesetas, manejadas por él mismo, y con solo tres días de trabajo cada semana, se consigue de 6 a 7 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas e impresas a todo el que las pida, mandando en sellos 30 céntimos. Para contestación: Paulino Landaburu (Alava), Vitoria

**TESORO DEL ESTOMAGO**

UNICO DIGESTIVO Y ANTICANCEROSO

# NO SE PUEDE DUDAR EN ESTE ASUNTO



PALACIO DEL LIBRO

Quando se habla con encomio de alguna cosa, siempre queda la duda de si esas alabanzas son elogios interesados o exceso de apasionamiento. Por esto, al hablar del esfuerzo gigante, del inmenso valor de la Colección Universal, deseamos que no se pueda dudar de nuestras afirmaciones. Es preferible invitar a todos a que nos visiten y examinen con detalle la formidable labor realizada. Y a los que, lejos de Madrid, no pueden venir a vernos, les rogamos adquieran por 50 céntimos un número de esta Colección. Es la prueba más completa que de la verdad de nuestras palabras podemos ofrecer.

No se puede dudar en este asunto, no porque nosotros lo afirmemos, sino porque los hombres más eminentes de España y América, los más capacitados para juzgar una obra de esta clase, no han dudado en enviarnos sus opiniones, llenas de elogios y alientos. A continuación insertamos unas pocas de los muchos millares recibidos.

Todos opinan que la

## Colección Universal

Es la biblioteca popular más extensa y variada, pues abarca lo mejor de la Novela, Teatro, Poesía, Historia, etc. Es la más cuidada, la mejor presentada y la más económica: 50 céntimos número de unas cien páginas. Mensualmente publica diez números, admirablemente escogidos.

ALGUNOS DE LOS NUMEROS PUBLICADOS

<p>81/82.—La sala número seis, por Antón Chejov.</p> <p>83/84.—Poesías, por Garcilaso de la Vega.</p> <p>85.—La Gernazla y Diálogo de los oradores, por Cayo Cornelio Tácito.</p> <p>86/88.—El rey de las montañas, por E. Abaut.</p> <p>89/90.—El barbero de Sevilla, por A. Caron de Beaumarchais.</p> <p>94/95.—Novelas ejemplares, por Cervantes. Tomo II: «La española inglesa», «Rinconete y Cortadillo» y «El Licenciado Vidriera».</p>	<p>96/97.—Graziella, por Alfonso de Lamartine.</p> <p>98/103.—Mis recuerdos, por Massimo d'Azeglio. Tomos I y II.</p> <p>104/105.—Los espectros, por L. Andreiev.</p> <p>106/108.—El convivio, por Dante Alighieri.</p> <p>109.—Las hermanas Gyurkovics, por Francisco Herczeg.</p> <p>110/113.—Persuasión, por Jane Austen.</p> <p>114/115.—Tres cuentos, por G. Flaubert.</p>
--	---

Le conviene suscribirse

Por suscripción sale cada número a 40 céntimos. Un mes, en Madrid, 4 pesetas. En provincias, por trimestres de 13,50 pesetas. Envíos mensuales certificados.

e invitamos a usted a que nos visite en el

## PALACIO DEL LIBRO

Avenida Pi y Margall, 7 (segundo trozo de la Gran Vía), donde por 50 céntimos podrá adquirir un número de la Colección Universal, examinar con todo detalle los 700 números publicados, convencerse de la labor formidable que representan y de que forman la biblioteca ideal que usted necesita; además, le regalaremos un ejemplar de la revista Boletín del Palacio del Libro, que actualmente publica la novela El dux y la dogaresa. Facilidades para adquirir todo lo publicado de Colección Universal.

Rios Rosas, 24 - CALPE - Apartado 547 - Madrid

Franqueseo con 2 céntimos

Rios Rosas, 24 - CALPE - Apartado 547.-Madrid

Remitan gratis un catálogo de Colección Universal a la dirección siguiente:

Don .....

Calle .....

Pueblo .....

Provincia .....

Si desea suscribirse, remita por giro postal o sellos de Correo 4 pesetas por un mes en Madrid, 13,50 pesetas por un trimestre en provincia.

Compro y vendo alhajas, relojes, objetos regalo, mantones Manila, mantones de flecos, maletas y toda clase de objetos.

Calzados LA BRUJA. Sólo por este mes, esta casa vende los últimos modelos en clase...



TALADRADORAS Y MAQUINAS PARA CARRETERIA, CORREAS, CABOS DE ALGODON BUENDIA, MOYA Y C., S. L. MAYOR, 40, ZARAGOZA

¿QUIEN QUIERE GANAR 600 PESETAS? Con poco trabajo puede conseguirlo todo el que, conociendo la existencia de un prófugo, escriba al APARTADO DE CORREOS 813, DE MADRID...



VÍAS URINARIAS IMPUREZAS DE LA SANGRE DEBILIDAD NERVIOSA

MEDICAMENTOS DEL DR. SOLVÉ

Impurezas de la sangre: Sífilis (artritis), eczemas, herpes de las piernas, erupciones escrofulosas, etc. Debilidad nerviosa: Impotencia (falta de vigor sexual), poluciones nocturnas, etc.

Escuela de chauffeurs ZACARIAS. Enseñanza de conducción y mecánica desde 100 pesetas.

HERNIAS Bragueros científicamente. J. Campos único MEDICO ORTOPEDICO de MADRID

PILDORAS ZEHCNAS. EL MEJOR LAXANTE EL MAS COMO JO Y ECONOMICO. PILDORAS ZEHCNAS reducen las funciones del intestino sin que éste jamás se habitúe a ellas.

BENAMOR POR SAGI BARBA CANDIDO TENORIO EL REY NUEVO. Compañía del Gramófono (S. A. E.) AVENIDA PI MARGALL, 1 (Nueva Gran Vía), MADRID

CASA CABIEDES. Proveedora de todas las clases sociales por ser la que más barato vende y vendida, la que mejor sirve...

WERTHEIM. MAQUINAS PARA COCER Y BORDAR. Las más elegantes y de mejor resultado. Taller de reparaciones. Agujas y piezas para todas las marcas.

Se regala folleto que explica la forma de hacer pronto y hasta gratis la carrera de teñido de libros sin salir de su casa. Brillante porvenir para jóvenes ambiciosos.

HERNIA. Aparato giratorio graduable «Nottou» (patentado) de gran precisión para la contención perfecta y comodísima de las hernias.

SEÑORAS!! Es interesante ver los modelos de vestidos de LAS SIETE VIRTUDES ARGENTOLA, 24 (ESQUINA A GENOVA)

Anuncios clasificados por secciones - Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS. Santa Teresa (Arla). - Aguas radioactivas, clima seco, 1.236 metros.

ALMONADAS. Amonedada. Alcaza, con cama dorada. - Arguosa, 7 duplicado, portoria.

ALQUILERES. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

AUTOMOVILES. Renault 20 sport, ocasión. - Vendese San Bernardo, 7 (sellos).

COLOCACIONES DEMANDAS. Joven colocarse letrado o cuidar automóvil, sabiendo conducir.

COMADRONAS MANICURAS. Consulta. Hospedaje embarazadas. - Últimos adelantos. Rosa Mora San Agustín, 4.

CORRESPONDENCIA. Cielo, estás once. - Luce allí, cinco; no faltes, mi Sol.

Alhórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales. Puerta del Sol, 6 y Fuencarral, 13.

Hotel en San Sebastián. Miracóncha, se alquilan dos pisos amueblados por 4.000 pesetas temporales.

Alquiler locales, propios industria. - Gloria Quaveo, 8. Razon: Doctor Mata, 1, primero A.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Alquileres. Ahórrese tiempo y dinero ordenando sus anuncios en las Agencias Reales.

Partos, Marta Mateos. - Hospedaje embarazadas. Carmena, 41.

Partos. Consulta reservada embarazadas. - Cecilia López, Pozas, 13. - Manuel Longoria, 3, principal izquierda.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.

Partos, pensión. Rogelia Santos. Consultas reservadas. Norte, 13.